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// рабочая поездка

 ПОЛЕЗНЫЕ ИСПЫТАНИЯ. Вчера в Кемерове 
школьники и студенты впервые сдавали 
нормативы нового комплекса «Готов к спасению 
жизни». Он разработан по инициативе врио 
губернатора Сергея Цивилева. В комплекс вошли 
одиннадцать видов испытаний, разделенных 
на два блока. «Спортивный» блок содержит 
шесть избранных нормативов ГТО: челночный 

бег, бег на 30, 60 и 100 м, подтягивание на 
перекладине, отжимание от пола и плавание; в 
состав специальных нормативов «Спасательное 
дело» включены пять направлений: первая 
помощь, допсихологическая помощь, 
пожарная подготовка, спасение на воде и 
«школа выживания» в комплексе с поисково-
спасательными работами. Фото Федора Баранова.

// промышленность

Послание в будущее

// фотофакт

панорама новостей // инфраструктура

Трасса  
с запасом прочности

Сергей Цивилев при-
нял участие в закладке 
капсулы времени в честь 
строительства нового 
жилого квартала в Кисе-
лёвске.

В рамках рабочей по-
ездки по Киселёвску Сер-
гей Цивилев побывал в 
районе Афонино, встре-
тился с семьями, прожи-
вающими на подрабо-
танной территории шахт 
«Дальние горы» и «Крас-
нокаменская».

Затем Сергей Цивилев 
посетил строительную 
площадку нового пяти-
этажного жилого дома на 
45 квартир в районе Крас-
ный Камень.

Врио губернатора с гла-
вой города Сергеем Лав-
рентьевым, председате-
лем совета директоров 
ГК ТАЛТЭК Юрием Коче-
ринским и президентом 
ХК «Сибирский деловой 
союз» Михаилом Федяе-
вым заложили памятную 
капсулу времени, которая 
дала старт развитию но-
вого квартала в микрорай-
оне №2 района Красный 
Камень.

В тексте памятной кап-
сулы сказано: «Надеем-
ся, что вы по достоинству 
оцените вклад в благо-
родное и полезное дело. 
Примите данное посла-
ние как символ нового 
этапа в благоустройстве 
молодого и развивающе-
гося города Киселёвска, 
как призыв к дальнейшим 
действиям. Уже сейчас 
сделано много для лучше-
го будущего, а задумано 
еще больше».

Жилой дом №12 из со-
временных сейсмостой-
ких панелей на свои сред-
ства построит группа 

компаний ТАЛТЭК. Срок 
сдачи – август 2019 года, 
общая площадь – 1897 
кв. м. Стоимость – более 
70 млн рублей. Генераль-
ным подрядчиком стро-
ительства дома выступа-
ет ООО «СДС-Строй». До 
2024 года подготовлены 
документы на переселе-
ние около 600 семей. На 
эти цели ГК ТАЛТЭК пла-
нирует направить поряд-
ка 800 млн рублей.

«Для нового дома вы-
брано замечательное ме-
сто: в экологически чи-
стом районе Красный 
Камень, где в шаговой 
доступности есть школа, 
детские сады, дом твор-
чества, поликлиника, ма-
газины, торговый центр. 
То есть для новоселов бу-
дут созданы комфортные 
условия для проживания, 
чтобы им хотелось здесь 
жить, работать и воспи-
тывать своих детей», – 
сказал Сергей Цивилев.

Врио губернатора от-
метил, что ТАЛТЭК начи-
нает большую программу 
по строительству жилых 
домов для людей, чье жи-
лье будет попадать в са-
нитарно-защитные зоны 
угольных предприятий. 
На этом месте будет по-
строен целый квартал 
современных, комфор-
табельных домов для жи-
телей Киселёвска.

В следующем году ря-
дом с первым построен-
ным домом установят 
детскую площадку и ра-
зобьют сквер вокруг па-
мятного камня с капсулой, 
адресованной потомкам. 
Вскрыть ее планируется в 
2036 году, в дни праздно-
вания 100-летнего юбилея 
города.

Пресс-служба АКО.

Автодорогу по улице 
Есенина города Про-
копьевска капитально 
отремонтируют уже 
осенью этого года.

Такое решение приня-
то врио губернатора Сер-
геем Цивилевым в рамках 
рабочей поездки в Проко-
пьевск.

Протяженность авто-
мобильной дороги – 2,5 
км, в течение 15 лет она 
соединяет четыре микро-
района города при норма-
тивном сроке службы – 12 
лет. Капитальный ремонт 
с момента постройки не 
проводился.

Как сообщил гла-
ва города Андрей Мама-
ев, в течение последних 
лет ежегодно проводил-
ся ямочный ремонт дан-

ного участка автомобиль-
ной дороги, но в настоящее 
время требуются карди-
нальные меры по замене 
дорожного покрытия.

Сергей Цивилев дал 
поручение сделать капи-
тальный ремонт в октябре 
2018 года. Из областного 
бюджета на ремонт будет 
направлено 16,6 млн ру-
блей, остальные денежные 
средства – 3,9 млн рублей 

– выделит Прокопьевск в 
рамках муниципальной 
программы. 

В процессе капиталь-
ного ремонта на авто-
мобильной дороге будет 
снято старое покрытие 
и уложено новое из ще-
беночно-мастичного ас-
фальта с высоким запасом 
прочности.

Пресс-служба АКО.

ООО «Кузбасское вагоноре-
монтное предприятие «Ново-
транс» планирует увеличить 
мощности в два раза к 2020 
году.

Сергей Цивилев посетил 
предприятие в ходе рабочей по-
ездки по Прокопьевску. 

Первая очередь «Новотран-
са» введена в эксплуатацию в 
2009 году. Инвестиции соста-
вили 1 млрд 200 млн рублей. С 
1 января 2010 года специалисты 
приступили к проведению теку-
щих отцепочных ремонтов, а с 
1 апреля 2010-го – к плановым 
видам ремонтов железнодорож-
ных вагонов. Производствен-
ные мощности первоначально 
составляли 400 вагонов в месяц, 
на начало 2018 года они достиг-
ли 1200 вагонов в месяц. За годы 
работы было отремонтировано 
свыше 75 тыс. единиц подвиж-
ного состава.

Сегодня на предприятии дей-
ствуют 500 единиц современ-
ного высокотехнологического 
оборудования, трудятся более 
870 человек.

В 2017 году создан участок 
вагоно-колесных мастерских. В 
мае 2018-го введена в эксплуа-
тацию II очередь участка, что 
позволило увеличить производ-
ственную мощность капиталь-
ного ремонта колесных пар до 3 
тыс. в месяц и открыть 60 новых 
рабочих мест.

На предприятии отмечается 
стабильный рост объемов отгру-
женной продукции. Генераль-
ный директор ООО «Кузбасское 
вагоноремонтное предприя-
тие «Новотранс» Павел Алешин 
рассказал о дальнейших пла-
нах развития. В 2018 году нача-
лось строительство II очереди 
завода, ввод новых объектов за-
планирован на 2020 год. За это 
время будет простроено ваго-

норемонтное депо, в состав ко-
торого войдут цех по ремон-
ту тележек, колесно-роликовый 
цех, вагоносборочный цех, уча-
сток по ремонту автосцепного 
устройства, заготовительное от-
деление. Предполагается расши-
рение путей парков «А» и «Б» и 
обустройство дополнительно-
го парка железнодорожных пу-
тей «В». Предусмотрено и благо- 
устройство территории (про-
ездов, подходов, площадок для 
сбора промышленных и быто-
вых отходов, отвода водостоков, 
установка освещения, озелене-
ние). Общий объем инвестиций 
составит 1 млрд рублей.

Расширение предприятия по-
зволит вдвое увеличить годо-
вой выпуск вагонов из планово-
го ремонта (до 30 тыс. вагонов 
в год или 2,5 тыс. вагонов в ме-
сяц), а также создать 703 рабо-
чих места.

Пресс-служба АКО.

// спортивные объекты

В Прокопьевске Сергей Ци-
вилев осмотрел Центр бокса 
имени Юрия Арбачакова.

Новый спортивный объект от-
крылся 19 июля, он находится в 
бывшем здании филиала СибГИУ. 
Общая площадь центра вместе с 
залом для тайбоксеров составля-
ет более 1,2 тыс. кв. м. На ремонт 
и оснащение центра было направ-
лено 35 млн рублей. Здесь есть тре-
нировочный и тренажерный залы, 
зал для проведения соревнований, 

а также раздевалки и душевые, са-
уна, комната отдыха, тренерские 
кабинеты. Есть возможность за-
нятий спортом для людей с огра-
ниченными возможностями здо-
ровья. Под руководством восьми 
тренеров-преподавателей в центре 
смогут заниматься свыше тысячи 
спортсменов. 

Сергей Цивилев увидел спор-
тивные залы, посмотрел трени-
ровку воспитанников детско-
юношеской спортивной школы 
«Дельфин», пообщался с молоды-

ми спортсменами и тренерами, по-
желал им успехов и побед.

«Бокс в Кузбассе развивается 
динамично. У нас хорошая шко-
ла. Только в этом году в терри-
ториях открыли 31 зал для заня-
тий боксом», – отметил Сергей 
Цивилев.

Врио губернатора также сооб-
щил, что на кузбасских телекана-
лах планируется запустить цикл 
программ о спорте в регионе, пер-
вая передача будет о боксе.

Пресс-служба АКО.

Всё – для бокса

Стабильный рост
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 С самого утра поклониться святыне выстроилась 
огромная очередь верующих. Фото Виктора Сохарева.

// от первого лица

Кузбасс  
ждут перемены

//вера

Встреча с великим чудотворцем

// знай наших!

На разрезе «Берёзовский» установлен 
мировой рекорд на экскаваторе ЭКГ-18

Хочу поблагодарить всех, 
кто принял участие в этом 
обсуждении. Мы наполня-
ли стратегию ее смыслами 
и содержанием, используя 
самые различные форматы 
работы. В апреле текуще-
го года был объявлен старт 
работы над этим докумен-
том, который станет на-
шим общим ориентиром на 
ближайшие годы и на дол-
госрочную перспективу. И 
сразу в работу включились 
эксперты и ученые, обще-
ственники и неравнодуш-
ные жители нашего региона. 
За эти несколько месяцев 
были проведены стратеги-
ческие сессии и форсайт-
сессии, на которых экс-
перты и общественники 
обсуждали будущее Кузбас-
са. Стратегические сессии 
и форсайт-сессии – это но-
вые форматы работы. При-
жились они не сразу, мож-
но сказать, пробуксовывали, 
не все были готовы к откры-
тому диалогу, к свободно-
му общению без трибун и 
регламента. Но от встречи 
к встрече обсуждения экс-
пертов становились про-
дуктивнее, а участники рас-
крепощались и выдавали 
«на-гора» новые идеи. Я сам 
был участником некото-
рых из них и с энтузиазмом 
включался в работу по об-
суждению проектов.

Вы помните, что уже в 
июле мы озвучили наши 
планы на ближайшие два 
года и одновременно объ-
явили о старте «народно-
го» обсуждения документа. 
Для этого во всех терри-
ториях области в помеще-
ниях 40 отделений много-
функциональных центров 
появились специальные 
ящики и анкеты для сбора 
предложений от жителей 
городов и районов, особен-
но для тех, у кого нет бы-
строго доступа к компью-
теру или интернету. Через 
МФЦ было собрано более 
6300 идей и предложений, 
сейчас они обрабатывают-

ся экспертами. Но я могу 
сказать, что такой активно-
сти мы не ожидали.

Но и это еще не все. Про-
ект региональной стратегии 
для общественного обсуж-
дения также был размещен 
на сайте Кузбасс-2035.рф. 
Здесь же в разделе «Обще-
ственное обсуждение до-
кументов стратегического 
развития» была размеще-
на презентация к проекту 
стратегии. Сайт посетили 
16,8 тысячи человек, из них 
2255 человек приняли уча-
стие в опросах, было пред-
ложено около 800 идей по 
развитию региона. Боль-
ше всего идей поступило по 
темам, посвященным раз-
витию здравоохранения и 
формированию благопри-
ятной городской среды и 
благоустройства. Для меня 
это яркий показатель того, 
насколько вам всем было 
важно не остаться в стороне 
от общего дела. Более того, 
лидеры общественного мне-
ния, руководители пред-
приятий и руководители 
городов и районов провели 
более 300 встреч в трудовых 
коллективах и на откры-
тых площадках. Эти встре-
чи помогли нам выявить 
наиболее острые пробле-
мы в каждом муниципаль-
ном образовании, услышать 
ваши предложения по их ре-
шению.

Благодаря нашей со-
вместной работе сегодня 
мы сформировали восемь 
приоритетов развития на 
среднесрочную перспекти-
ву, наметили планы на сем-
надцать лет вперед! Кто-то 
скажет, что это слишком да-
леко. Это не так: когда рабо-
таешь и созидаешь, время 
летит. Наша работа только 
начинается, впереди реали-
зация всех планов и проек-
тов. Я уверен, мы с вами все 
будем делать вместе!

Временно исполняющий 
обязанности губернатора  

Кемеровской области
Сергей Цивилев.

Подошла к концу большая подготовительная работа, 
которую мы проделали все вместе. Речь идет  
о народном обсуждении стратегии социально-эконо-
мического развития Кемеровской области.

Окончание. Начало на 1-й стр.

Наслышанные о чудесах святого, который к тому 
же был современником Николая Чудотворца, тоже 
очень почитаемого среди православных, люди го-
товы были подолгу стоять в очереди, только чтобы 
прикоснуться к святыне.

«Благодать святого Спиридона мы ощущаем каж-
дый день, ведь святой постоянно рядом с нами, – 
объясняет архимандрит Иустин (Евангелос), со-
провождающий ковчег. – А теперь эту благодать 
почувствуете и вы, поскольку частичка, десница – 
это правая рука, которой он творил чудеса, и она на-
ходится у вас городе Кемерово. Святой Спиридон 

– тот самый святой, который всегда слышит нас, ко-
торый всегда чувствует нас, он не только будет по-
могать в решении проблем, он даже помогает решать 
проблемы до их появления».

По словам архимандрита, рядом со святым еже-
дневно происходят чудеса, но главное из них на се-
годня для многих людей – это то, что святой Спири-
дон посетил землю Сибири. К слову, из сибирских 
городов святыня побывала только в Красноярске и 
Кемерове.

«Мы с вами являемся свидетелями великого собы-
тия и для Кузбасса, и для России, – отметил митро-
полит Кемеровский и Прокопьевский Аристарх. – В 
Кузбасс прибыл ковчег с десницей мощей святителя 
Спиридона Тримифунтского. У нас произошла вели-
кая трагедия, которая постигла наш край. 25 марта 
произошел пожар, где погибло много соотечествен-
ников, большая часть – дети. Господь, чтобы поддер-
жать людей, их душу, их скорбь, прислал эту святы-
ню, чтобы люди могли излить перед этим великим 
угодником Божьим свою душу и через его молитвы 
и благодать от Бога укрепить свои силы, чтобы эта 
боль утихла в человеческих сердцах».

Еще одно событие, которое совпало с прибытием 
мощей святого, – 25 лет образования Кемеровской 
епархии, отметил митрополит.

Напомним, по благословению Святейшего Патри-
арха Московского и всея Руси Кирилла ковчег с дес-
ницей Спиридона Тримифунтского побывает в две-
надцати регионах России. В Кемерове святым мощам 
можно поклониться 5 и 6 сентября.

Оксана Панарина.

По итогам августа на разрезе 
«Берёзовский» компании ЗАО 
«Стройсервис» установлен новый 
мировой рекорд месячной от-
грузки горной массы. Бригада 
Евгения Шорникова на ЭКГ-18 
№6 с ковшом вместимостью 18 
кубометров за 31 день отгрузила 
на транспорт 1 млн 17 тыс. кубо-
метров вскрыши.

Предыдущий рекорд на таком 
экскаваторе в 771 тысячу кубо-
метров, установленный в июле 
на разрезе «Барзаское товари-
щество» (также входит в состав 
компании ЗАО «Стройсервис»), 
теперь уже достояние истории. 
Достижение бригады Евгения 
Шорникова стало шестым ми-
ровым рекордом за прошедшее 
лето, которые были установлены 
бригадами машинистов экска-
ваторов угледобывающих пред-
приятий компании ЗАО «Строй-
сервис».

«За месяц ЭКГ-18 №6 освобо-
дил от вскрышной породы пло-
щадь забоя длиной 600 и шири-
ной 150 метров, – рассказывает 
заместитель генерального ди-
ректора по производству раз-
реза «Берёзовский» Дмитрий 
Дузенко. – Стабильную работу 
горнотранспортного комплекса 
обеспечивало звено из шести ав-
тосамосвалов Komatsu 830E. За 
месяц они сделали более 5200 
рейсов, вывозя породу в отвал на 
дистанцию 2,5 км». Отгрузка за 

месяц свыше 1 млн кубометров 
горной массы еще долго оста-
нется непревзойденной, отмеча-
ет директор представительства 
ПАО «Уралмашзавод» по Кузбас-
скому региону Сергей Обросов: 
«Да, это мировой рекорд! Такие 
показатели невозможны без сла-
женной работы всех служб раз-
реза, без грамотного техниче-
ского обслуживания. Здесь была 
очень высокая организация тру-
да, машинисты работали как 
часы. Для нас как производите-
лей горного оборудования но-
вый рекорд машинистов экска-
ватора компании «Стройсервис» 
является очень важным. Это еще 

раз показало, что экскаваторы 
Уралмашзавода конкурентоспо-
собны по отношению к зарубеж-
ной технике».

В производственной служ-
бе разреза «Берёзовский» под-
черкивают, что стимулом для 
производственного достижения 
бригады Евгения Шорникова 
стал июльский мировой рекорд 
на экскаваторе P&H-2300 этого 
же предприятия. Тогда бригада 
Александра Пономарева на экс-
каваторе с ковшом вместимостью 
25 кубометров за месяц выдала 
на-гора 1 млн 268 тыс. кубоме-
тров горной массы.

Сергей Иванов.
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РАСПОРЯЖЕНИЕ 
ГУБЕРНАТОРА КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ

// к власти с вопросом

// экономика

Бизнес – для бизнеса

 Конвенция подписана! Фото пресс-службы Кузбасской ТПП.

Как мы уже сообщали, в 
рамках расширения сотруд-
ничества нашего региона и 
столицы России в Кузбассе 
прошли Дни Москвы. Делега-
ция Московской торгово-про-
мышленной палаты прибыла в 
Кемеровскую область, чтобы 
ознакомиться с инвестицион-
ными площадками и наладить 
устойчивое сотрудничество с 
Кузбассом.

Встреча столичных и кузбас-
ских предпринимателей прохо-
дила в рамках официального ви-
зита. Некоторые из компаний, 
представляющих Москву, уже 
имели связи с нашим регионом, 
другие впервые открывали для 
себя угольный край. Заинтере-
сованность в этом мероприятии 
была проявлена с обеих сторон, 
а целью визита для Кузбасской 
торгово-промышленной пала-
ты, по словам ее руководителя 
Марины Шавгулидзе, была «по-
мощь нашим предпринимателям 
в установлении новых деловых 
связей».

ОТКРЫВАТЬ КОРИДОРЧИ-
КИ!

На встрече обсуждались са-
мые разные вопросы. Москвичи, 
имеющие более обширный опыт 
общения с крупным бизнесом, 
передавали знания кузбасским 
предпринимателям. В состав сто-
личной делегации входили прези-
дент МТПП Владимир Платонов, 
его советник Владимир Киселев, 
а также представители бизнес-со-
общества – от инвестиционных 
компаний до предприятий по из-
готовлению оборудования для 
текстильной промышленности. 
Со стороны кузбассовцев, поми-
мо представителей деловых кру-
гов нашего региона и руководства 
КТПП, в консультациях участво-
вал и.о. заместителя губернатора 
Станислав Черданцев.

Марина Шавгулидзе и Влади-
мир Платонов подписали Кон-
венцию о присоединении Кузбас-
ской ТПП к совету руководителей 
ТПП городов-центров деловой 
активности Евро-Азиатского 
экономического пространства. 
Этот меморандум подразуме-
вает готовность нашего бизнеса 
выходить на различные площад-
ки, где формируются центры де-
ловой активности. К этому со-
глашению уже присоединились 
более 20 стран и ряд территори-
альных российских торгово-про-
мышленных палат. Сотрудниче-
ство предлагается для регионов 
с особо высокой степенью дело-
вой активности и большим инте-
ресом к внешним контактам. Из-
начально эта инициатива была 
ориентирована на европейские 
центры и имела своей задачей на-
лаживание новых связей, обсуж-
дение, нахождение решений про-
блем бизнеса в целом. Однако в 
нынешних реалиях МТПП заин-

тересована в развитии не только 
международных торгово-эконо-
мических отношений, но и бизне-
са внутри страны.

«Любые конвенции, меморан-
думы демонстрируют, как прави-
ло, готовность и желание нашей 
организации, нашего бизнеса вы-
ходить на площадки формирова-
ния центров деловой активности… 
Развивать бизнес межрегиональ-
ного, межнационального масшта-
ба – значит заниматься внешнеэ-
кономической деятельностью, а 
это уже особая отрасль, где есть 
свои особенности, условия и свои 
сложности – начиная от тамо-
женного регулирования, налого-
вого и валютного контроля, ло-
гистики, поставок и так далее. И 
готовность организовывать так 
называемые деловые «коридор-
чики», присоединившись к кон-
венции, мы и продекларировали», 

– подчеркнула Марина Шавгулид-
зе.

НЕ СЫРЬЕМ ЕДИНЫМ…

Не секрет, что основную часть 
кузбасского экспорта составля-
ет сырье: уголь, продукты хи-
мического и металлургического 
производства. И в нынешних ре-
алиях связи наших экспортеров 
со своими партнерами установи-
лись очень крепкие. Редки слу-
чаи, когда под влиянием каких-то 
серьезных обстоятельств, вплоть 
до санкционных, кузбасские 
предприятия меняют или расши-
ряют список направлений своего 
экспорта. Добываемые объемы 
распределены по контрактам на 
годы вперед. Это мешает разви-
тию внешней торговли, посколь-
ку компании, желающие закупить 
продукцию кузбасских предпри-
ятий, с одной стороны, не могут 
получить необходимый объем. А 
с другой стороны – новым пред-
приятиям сложно выйти на се-
рьезные производственные мощ-
ности. Решением этой проблемы 
может стать развитие несырье-

вой торговли. Повышение добав-
ленной стоимости производимо-
го продукта должно существенно 
улучшить экономическую ситуа-
цию. В КТПП предполагают, что 
именно подписание Конвенции о 
присоединении Кузбасской ТПП 
к совету руководителей ТПП го-
родов-центров деловой активно-
сти ЕАЭП позволит найти новые 
рынки сбыта для предприятий, 
развивающих несырьевой сектор.

В настоящее время количество 
собственных инвесторов, жела-
ющих вкладываться в освоение 
новых мощностей и реализацию 
новых проектов в нашей области, 
совсем не велико, поэтому Куз-
басс демонстрирует открытость 
для сторонних инвестиций. В 
рамках своего визита московская 
делегация совершила выезд в Но-
вокузнецк, Калтан и Осинники. И 
хотя информации о заключении 
соглашений и договоров между 
столичными и кузбасскими пред-
принимателями еще нет, гости 
выразили заинтересованность 
в инвестиционных площадках, 
представленных нашим регио-
ном. Эти возможные инвестиции 
помогут решить массу проблем – 
от создания новых рабочих мест 
до ухода от почти полностью сы-
рьевой направленности нашего 
бизнеса. А в рамках продолже-
ния сотрудничества Кузбасская 
ТПП планирует ответную поезд-
ку в Москву.

«Контакт с другими террито-
риями бизнеса – это как глоток 
свежего воздуха. Это дает пищу 
для ума и позволяет посмотреть, 
куда можно двинуться. Во вре-
мя любой встречи тебе поступа-
ет информация, которая может 
привести к хорошим новым иде-
ям. Подходы в бизнесе даже в раз-
ных отраслях схожи, а подобные 
встречи позволяют их развить», – 
подвела итог общения со столич-
ными гостями генеральный ди-
ректор Кузбасской ТПП Марина 
Шавгулидзе.

Илья Девянин.

ООО «ЭнергиЯ-НК» (адрес: 653008, г. Прокопьевск, 
ул. Забутовочная, д. 1) уведомляет о начале обществен-
ных обсуждений (в форме слушаний) объекта государ-
ственной экологической экспертизы «Ликвидация эндо-
генных подземных пожаров и зон, опасных по провалам 
от подземных горных выработок, вблизи поселка «Инду-
стрия» на участке «Шахта Зенковская», включая матери-
алы оценки воздействия на окружающую среду и техни-
ческое задание по оценке воздействия на окружающую 
среду. Строительство объекта планируется осуществлять 
на территории города Прокопьевска Кемеровской области. 

Цель строительства (намечаемой деятельности): Лик-
видация эндогенных подземных пожаров и зон, опасных 
по провалам от подземных горных выработок.

Оценка воздействия на окружающую среду намечае-
мой деятельности проводится в период с июля 2018 г. по 
ноябрь 2018 г.

Ознакомиться с проектной документацией, включая 
предварительные материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду, техническое задание по оценке воздей-
ствия на окружающую среду, и оставить замечания и пред-
ложения в письменной форме с указанием Ф.И.О. можно 
с 07.09.2018 г. по 08.10.2018 г. (включительно) по адресу: 
653008, г. Прокопьевск, ул. Забутовочная, д. 1, время при-
ема с 09.00 до 17.00. Телефон для справок 8(3846)67-44-77.

Общественные слушания по материалам проектной до-
кументации, включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду и техническое задание по оценке воз-
действия на окружающую среду, состоятся «09» октября 
2018 г. в 17.00 по адресу: Кемеровская область, г. Проко-
пьевск, ул. Забутовочная, 1.

Ответственность за организацию общественных об-
суждений возложена на Администрацию города Проко-
пьевска Кемеровской области.

Уважаемые кузбассовцы! С 10 по 14 сентября  
2018 года с 15 до 17 часов вы можете обратиться к руководите-
лям исполнительных органов государственной власти Кеме-
ровской области отраслевой и специальной компетенции, иных 
органов по телефонам «прямой линии»:
10 сентября (понедельник) - Гайденко Ирина Викторовна - на-
чальник государственной жилищной инспекции Кемеровской области,  
тел. (8-3842) 36-33-46.
11 сентября (вторник) - Тюрина Ольга Анатольевна - руководитель 
управления Федеральной службы государственной регистрации, када-
стра и картографии по Кемеровской области, тел. (8-3842) 36-35-80.
12 сентября (среда) - Добрыдин Сергей Никандрович - начальник 
архивного управления Кемеровской области, тел. (8-3842) 58-30-56.
13 сентября (четверг) - Анников Александр Анатольевич - и.о. 
начальника департамента сельского хозяйства и перерабатывающей 
промышленности Кемеровской области, тел. (8-3842) 36-33-78.
14 сентября (пятница) - Чепкасов Артур Владимирович - на-
чальник департамента образования и науки Кемеровской области, тел. 
(8-3842) 36-43-21.
Ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, с 8.30 до 17.30 
работает телефон обращений к губернатору Кемеровской области – (8-
3842) 58-41-97.

ФАКТ 
Для охраны общественного порядка и избирательных 
участков в день голосования будут задействованы 6700 
человек. В их числе более 4200 сотрудников полиции, а 
также Росгвардии, ГУФСИН, МЧС (более 900 человек), 

1600 представителей добровольных народных дружин, 
работников частных охранных организаций и казаков. 
Полицейские-кинологи со служебно-разыскными соба-
ками обследуют все участки и возьмут их под охрану.

Информационное сообщение о приеме предложений по кандидатуре 
члена избирательной комиссии Кемеровской области с правом решающе-
го голоса

В связи с досрочным прекращением полномочий члена Избиратель-
ной комиссии Кемеровской области с правом решающего голоса Г.А. Су-
шенцовой, в соответствии с пунктом 11 статьи 29 Федерального закона 
от 12 июня 2002 года № 67-ФЗ «Об основных гарантиях избирательных 
прав и права на участие в референдуме граждан Российской Федерации», 
Законом Кемеровской области от 07 февраля 2013 года №1-ОЗ «Об изби-
рательных комиссиях, комиссиях референдума в Кемеровской области» 
объявляется прием предложений по кандидатуре члена Избирательной ко-
миссии Кемеровской области с правом решающего голоса.

Предложения по кандидатурам в состав Избирательной комиссии Кеме-
ровской области принимаются со дня опубликования настоящего сообще-
ния по 7 сентября 2018 года включительно. Документы, необходимые при 
внесении кандидатуры, представляются по адресу: г. Кемерово, пр. Совет-
ский, д. 62, каб. 202. Телефон для справок 58-52-89.

О досрочном прекращении полномочий члена избиратель-
ной комиссии Кемеровской области с правом решающего го-
лоса Сушенцовой Г.А.

Рассмотрев личное письменное заявление члена избира-
тельной комиссии Кемеровской области с правом решающе-
го голоса Сушенцовой Галины Анатольевны, предложенной 
для назначения региональным отделением общественной 
организации «Союз женщин России – Союз женщин Кузбас-
са», и руководствуясь статьей 29 Федерального закона от  
12 июня 2002 г. №  67-ФЗ «Об основных гарантиях избира-
тельных прав и права на участие в референдуме граждан 
Российской Федерации», статьей 8 Закона Кемеровской об-
ласти от 7 февраля 2013 г. №1-ОЗ «Об избирательных комис-
сиях, комиссиях референдума в Кемеровской области»:

1. Досрочно прекратить полномочия и освободить от обя-
занностей члена избирательной комиссии Кемеровской об-
ласти с правом решающего голоса Сушенцову Галину Ана-
тольевну, предложенную для назначения региональным 
отделением общественной организации «Союз женщин Рос-
сии – Союз женщин Кузбасса».

2. Направить настоящее распоряжение в Центральную из-
бирательную комиссию Российской Федерации и избиратель-
ную комиссию Кемеровской области.

3. Настоящее распоряжение подлежит опубликованию в 
областной массовой газете «Кузбасс».

4. Контроль за исполнением настоящего распоряжения 
возложить на исполняющую обязанности заместителя Губер-
натора – руководителя аппарата Администрации Кемеровской 
области О.В. Турбабу.

Временно исполняющий обязанности Губернатора  
Кемеровской области С.Е. Цивилев.

г. Кемерово
5 сентября 2018г.
№ 68-рг
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 Фото Федора Баранова.

// память

Почетный караул 
наследников Победы

// ракурс

Выборы с выгодой
Культурная и ярмарочная программа на предсто-

ящих выборах в Кузбассе посвящена теме осени 
и ее даров. В частности, избиратели смогут ку-
пить сезонные овощи и всё необходимое для до-

машних заготовок. Традиционно для голосующих при-
готовят чайные столы, медицинские услуги, билеты на 
выставки, в кино и театры и еще многое другое.

Об особенностях практично-развлекательной части 
нынешней избирательной кампании в Кемерове расска-
зали в мэрии. 9 сентября в 8 утра (а в Кедровке – в 6 утра, 
для удобства горняков) начнут работу 203 избиратель-
ных участка в 130 центрах голосования. Они расположе-
ны в школах, вузах, колледжах, учреждениях культуры, 
спорта, РЭУ и так далее. Во всех уже размещены афиши 
с информацией о предстоящих мероприятиях, работе 
торговых точек, акциях и консультациях. «На каждом 
конкретном участке будет своя программа: свои творче-
ские коллективы, свои медицинские услуги», – поясня-
ет заместитель главы города по социальным вопросам 
Олег Коваленко. Также о возможностях, которые будут 
предоставлены избирателям на их участке, подробно 
написано в приглашениях.

Урожайная явка
На избирательных участках пройдут 106 концертов 

и 65 музыкальных выступлений. Причем в отдаленных 
районах будут работать выездные творческие брига-
ды. Также запланированы и спортивные мероприятия 

– турниры, эстафеты, веселые старты. А на двенадцати 
участках можно будет сдать нормы ГТО.

По традиции, в Единый день голосования пройдет ак-
ция «Счастливый билет»: для кемеровчан подготовили 
100 тысяч скидочных купонов и билетов на спектакли, 
концерты, в музеи, кино. На участках отметят именин-
ников и впервые голосующих. Кроме того, избиратели 
смогут проконсультироваться у представителей страхо-
вых компаний, риелторов, сотрудников налоговой служ-
бы, банков, образовательных учреждений, центров заня-
тости. Маломобильных избирателей доставят на участки 
специальные автомобили центров социальной адаптации.

Основной акцент программы на всех участках – уро-
жай-2018. «Мы постараемся везде, где позволит терри-
тория избирательных участков, организовать сезонные 
плодоовощные развалы, чтобы люди смогли в период 
заготовок купить лук, капусту, перец болгарский, – го-
ворит начальник управления потребительского рын-
ка и развития предпринимательства Ирина Лямина. – 
Торговые предприятия привезут сетки, банки, крышки, 
перчатки – то, что сейчас пользуется спросом у людей. И, 
конечно, мы попросили все наши организации рассмо-
треть возможность снижения цен на эти товары на 10-
15%. А на соль, сахар, масло растительное – на 15-20%».

Голосуют за здоровье
Торговлю продовольствием и другими товарами на 

избирательных участках на 1220 точках развернут 642 
организации – ритейлеры и производители. «Федераль-
ным сетям их система организации учета не позволяет 
торговать на выезде, – отмечает Ирина Лямина. – Тем не 
менее у нас будет закрывать очень большое количество 
участков крупная сибирская сеть «Мария-Ра», традици-
онно много участков будет обслуживать «Бегемот», дру-
гие более мелкие сети. Производители – местные, все бу-
дут проводить дегустации собственной продукции».

На всех участках организуют чайные столы с выпеч-
кой и сладостями. Традиционно избирателей угостят 
солдатской кашей с тушенкой (планируют раздать 19000 
порций) и мороженым (закупили около 50 тысяч порций).

Как правило, больше всего на участках избиратели 
пользуются медицинскими услугами. Акция «Час здо-
ровья» пройдет и на этот раз. «Очень востребовано из-
мерение сахара крови, это традиционно, причем здесь 
нам помогает компания «Альфа-Страхование» – она 
предоставляет большое количество тест-полосок, – рас-
сказывает Олег Коваленко. – Востребованы услуги УЗИ 
(не на всех участках, конечно, можем проводить эти ис-
следования, потому что количество аппаратов ограни-
чено). Всегда пользуются популярностью консультация 
окулиста, косметолога. Люди старшего поколения под-
ходят померить давление».

Медики будут работать в пунктах голосования с 8.00 
до 14.00 большими бригадами, отмечает Олег Коваленко. 
На прошлых выборах, по его данным, более 600 специ-
алистов оказали кемеровчанам порядка 32000 медицин-
ских услуг.

Как подчеркивают в горадминистрации, количество 
услуг и подарков на избирательных участках ограничен-
но, поэтому, чтобы получить максимальный набор бону-
сов, лучше прийти проголосовать в первой половине дня.

Ольга Смирнова.

МЕЖДУ ТЕМ

Обширную программу с концертами, полевой кухней 
и овощными фестивалями приготовили и для избира-
телей второго крупного города региона – Новокузнецка. 
Особенно сильной представляется ее спортивная часть. 
На участках для голосования пройдут показательные 
выступления по велоспорту, баскетболу, дзюдо, тхэк-
вандо, мастер-классы по хоккею, настольному теннису, 
панкратиону, чарлидингу, художественной гимнасти-
ке и спортивной борьбе. Кроме того, на стадионе школы 
№67 впервые пройдет мастер-класс трюковых автомо-
билей от клуба «Авто Юниор», а в Центральном райо-
не состоятся соревнования по банперболу (футбол в на-
дувных шарах). Еще одна новинка – у ДК Дзержинского, 
где есть небольшой водоем (Куйбышевский район). Там 
избирателей прокатят на спортивном катамаране.

В Новокузнецке у Вечного огня на Бульваре Геро-
ев состоялось торжественное открытие городской 
Вахты Памяти, посвященной 74-й годовщине Вели-
кой Победы.

Первыми на торжественной церемонии, чеканя шаг, 
прошли восьмикратные победители городского конкур-
са лучших почетных караулов – учащиеся из школы №93. 
После них на Вахту Памяти заступили почетные караулы 
из Орджоникидзевского района – учащиеся школ №56 и 
№110.

Как рассказала руководитель новокузнецкого Поста №1, 
педагог Дворца детского и юношеского творчества им. Н.К. 
Крупской Светлана Мосунова, нередко у Вечного огня несут 
почетную вахту не только старшеклассники, но и недавние 
выпускники общеобразовательных заведений, ставшие сту-
дентами, – как, например, на День ВДВ 2 августа. Всего же в 
течение года через Пост №1 на Бульваре Героев проходят бо-
лее тысячи юношей и девушек из южной столицы Кузбасса.

Владимир Дмитриев.

 Фото Ярослава Беляева.
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 Спрос на пиво сейчас рождает слишком уж большое предложение. 
Фото Федора Баранова.

Об этом на брифинге рассказал жур-
налистам врио губернатора Кемеровской 
области Сергей Цивилев. Суть законо-
проекта – в сокращении числа магазинов 
розничной продажи пива. Документ пред-
полагает закрытие пивных точек менее 50 
квадратных метров в городах и менее 25 
«квадратов» в селах. Речь идет о магази-
нах по розничной продаже пива, пивных 
напитков, сидра, пуаре и медовухи, распо-
ложенных на первых этажах жилых домов 
и в пристройках к жилым домам.

Также законопроект предусматривает 
введение запрета на реализацию выше-
указанных напитков в праздничные дни: 
в День Победы, День молодежи, День Рос-
сии, День знаний, День защиты детей и 
дни проведения выпускных мероприятий. 
За несоблюдение запрета нарушителей 
ждет административный штраф: долж-
ностных лиц – в размере от 20 до 40 тысяч 
рублей, юридических – от 100 до 300 ты-
сяч. В отдельных случаях предусмотрена 
конфискация алкогольной продукции.

«Чтобы этого безобразия  
поменьше было»

Причиной, побудившей власти региона 
приступить к разработке законопроекта, 
стали обращения жителей. «В поездках по 
Кузбассу я часто слышу жалобы на повсе-
местную и бесконтрольную торговлю пи-
вом, в основном на первых этажах жилых 
домов, часто рядом со школами, вузами, 
больницами», – пояснил врио губернатора 
Сергей Цивилев. Именно на такие пивные 
точки поступает много жалоб от людей, 
которые возмущены случаями наруше-
ния общественного порядка посетителя-
ми «пивточек» в состоянии алкогольного 
опьянения, неприятным запахом, мусором.

«Инициатива областных властей по 
снижению количества «пивточек» в регио-
не позволит существенно оздоровить сло-
жившуюся ситуацию. Главное управле-
ние МВД России по Кемеровской области, 
безусловно, поддерживает это начинание. 
Нередко пивные магазины расположены в 
жилых домах. От их жильцов в полицию 
регулярно поступают сообщения о раз-
личных правонарушениях. Ведь потреби-
тели пенного напитка в состоянии опьяне-
ния как сами совершают противоправные 
деяния, так и становятся потерпевшими 
от них, – отмечает Игорь Ситдиков, на-
чальник отдела информации и обществен-
ных связей ГУ МВД России по Кемеров-
ской области. – Кроме того, нарушители 
часто распивают пиво в общественных 
местах и нарушают общественный поря-
док. Только в 2018 году кузбасские поли-
цейские составили в отношении граждан 
около 10000 протоколов за распитие алко-
гольных напитков в запрещенных местах 
и почти 5000 протоколов за появление в 
общественных местах в состоянии опья-
нения».

«Всецело поддерживаю законопроект, 
– говорит Любовь Леонова, председатель 
Кемеровского областного отделения «Со-
юза женщин Кузбасса» Общероссийской 
общественной организации «Союз жен-
щин России». – От всей семьи хочу сказать: 
надо, чтобы этого безобразия поменьше 
было. Доходит до того, что в одном доме 
по три пивнушки, мы не хотим, чтобы они 
мозолили глаза. Да и возле школ их много.

Неприятно порой: на лавочках сидят, 
пьют. Это неприлично, пример отврати-
тельный. Любого и каждого спроси, все 
поддерживают эту идею».

Вячеслав Ланский, диакон, начальник 
информационно-издательского отдела 
Кузбасской митрополии, уверен, что си-
туация с большим числом пивных точек – 
это тот случай, когда спрос рождает пред-
ложение. «Если человек захочет выпить 
пива, то он его купит. И выпьет. Проблема 
эта, в первую очередь, внутренняя. Важ-
но еще, чтобы до людей доносили и то, что 
здоровый образ жизни не совместим с упо-
треблением спиртного, от него лучше от-
казаться, – говорит отец Вячеслав. – Тем 
не менее замечательно, что обратили вни-
мание на эту проблему».

Угроза для подростков
Шум, запах и мусор – это только часть 

вопроса. Проблема еще и в том, что лег-
кая доступность пива создает угрозу для 
детей и подростков. Это подтверждает и 
Уполномоченный по правам ребёнка в Ке-
меровской области Дмитрий Кислицын:

«Граждане часто обращаются с прось-
бой оградить детей от таких пивных то-
чек, особенно от тех заведений, которые 
недалеко расположены от образователь-
ных учреждений. Понятно, если шаговая 
доступность высокая, то риск пристра-
ститься у детей к пиву – высокий. Надо его 
уменьшать. Мы понимаем, что это бизнес. 
Просто такое огромное количество мага-
зинов по продаже пива – это неправильно. 
Дети растут с нами, видят культуру пития, 
видят, что некоторые пьют пиво почти 
ежедневно. Борьба ведется, органы поли-
ции выявляют продажу спиртного несо-
вершеннолетним. Но, учитывая масштаб 
и количество точек, за этим сложно усле-
дить. Поддерживаю целиком инициати-
ву».

Сейчас на территории Кузбасса 1812 
объектов, реализующих пиво. Эти циф-
ры приводит официальный сайт админи-
страции области. По мнению экспертов, 
у такого обилия есть ряд причин: высо-
кая доходность бизнеса, высокий спрос, 
небольшие вложения, отсутствие необ-

ходимости получать лицензию. Пиво, в 
отличие от всего остального алкоголя, ос-
вобождено федеральным законодатель-
ством от лицензирования. Достаточно 
подать уведомление в территориальный 
орган Роспотребнадзора.

Как следствие, растет потребление 
пива: 84,8% от всей алкогольной продук-
ции в 2015 году, 86,6% – в 2016-м, 86,4% 

– в 2017-м.

Комплексный подход
«Формально законопроект касается 

лишь одного аспекта – шаговой доступно-
сти пива. Когда государство ставит перед 
собой задачу реально сократить потребле-
ние пива и в целом алкоголя на душу на-
селения, многие проблемы должны ре-
шаться комплексно», – убежден Андрей 
Лопатин, главврач «Кемеровского област-
ного клинического наркологического дис-
пансера», доктор медицинских наук, про-
фессор, главный нарколог Минздрава РФ 
по СФО. Он не первый год изучает эту 
проблему и уверен, что отдельными мера-
ми вопрос не решить. По мнению Андрея 
Анатольевича, должны регламентиро-
ваться и ценовая политика на алкоголь, и 
время продажи, возрастной ценз, шаговая 
доступность; должен существовать запрет 
на употребление в общественных местах и 
определенный «прессинг» тех, кто задер-
живался органами правопорядка за нару-
шения и преступления, совершенные в со-
стоянии опьянения, и когда законодатель 
считает это признаком наркологического 
расстройства. То есть должна реализовы-
ваться целая антиалкогольная политика.

«На сегодня в стране действует «Кон-
цепция государственной политики по 
снижению масштабов злоупотребления 
алкогольной продукцией и профилакти-
ке алкоголизма среди населения РФ» до 
2020 года. Некоторые задачи в определен-
ной степени достигнуты, – говорит Ан-
дрей Лопатин. – Но дьявол – в деталях. 
Потребление алкоголя официально низ-

кое в стране, но эксперты говорят, что по 
неофициальным данным 50% плюсом еще 
составляет употребление контрафакта, 
аптечного алкоголя, самогона...

С точки зрения областного законопро-
екта – это правильный шаг, о легкой до-
ступности пива говорили много раз. Это 

– «открытые ворота», особенно для моло-
дежи, для уличной бытовой преступно-
сти. Всё начинается с пива. Потом к нему 
добавляют водку, тем более что ее можно 
найти так же легко, в соседнем магазине. 
По официальной статистике, в стране 80% 
убийств на бытовом уровне совершаются в 
состоянии алкогольного опьянения».

По данным ГУ МВД России по Кеме-
ровской области, только в текущем году 
в Кузбассе сотрудники полиции зареги-
стрировали около 9000 преступлений, со-
вершенных в состоянии алкогольного 
опьянения. Статистика по данному пока-
зателю ежегодно меняется в лучшую сто-
рону, но все же проблема так называемой 
«пьяной» преступности еще не решена.

Андрей Лопатин приводит в пример 
Норвегию, где сильно ограничена шаго-
вая доступность алкоголя. Там гражда-
нин не может просто так легко взять и вы-
пить. Если у нас плотность потребителей 
на одну «пивточку» составляет в среднем 
300-400 человек, то там – 12-15 тысяч. В 
некоторых западных странах алкоголь и 
вовсе продается за городом, если человек 
сегодня уже покупал спиртное – второй 
раз ему не продадут, и так далее. А у нас 
даже самогонные аппараты сейчас рекла-
мируют…

«Словом, этот законопроект нужен и 
важен, возможно, он изменит ситуацию. А 
в перспективе – власть разработает и пол-
ноценную региональную программу по 
профилактике злоупотребления алкого-
лем», – уверен нарколог.

Итого
Стоит отметить, что из 1812 объектов 

по розничной продаже пива в Кузбассе 
964 расположены именно на первых эта-
жах жилых домов и в пристройках к ним. 
По мнению Сергея Цивилева, у исполни-
тельной власти должен быть законода-
тельный рычаг, чтобы навести порядок в 
этом сегменте рынка. «Областной бюджет, 
конечно, недополучит какие-то налоги, но 
это ничто по сравнению с положительным 
эффектом, который мы увидим в ближай-
шее время. Забота о здоровье граждан – 
это главный приоритет для нас», – подчер-
кнул врио губернатора.

Сейчас текст законопроекта выставили 
на сайте для обсуждения. «Мы надеемся, 
что жители внесут туда свои предложения, 
потом мы объединим их, обобщим и вы-
несем на обсуждение облсовета», – отме-
тил Сергей Цивилев.

Оксана Сохарева.

«Сито» для «пивточек»
В первую же сессию после сентябрьских выборов на обсуждение нового состава  
областного Совета народных депутатов будет вынесен законопроект,  
ограничивающий реализацию пива в Кузбассе

// кстати

Ознакомиться с текстом законопроек-
та и оставить свои отзывы можно на 
официальном сайте для размещения 
информации о подготовке федераль-
ными органами исполнительной вла-
сти проектов нормативных правовых 
актов и результатах их обществен-
ного обсуждения по электронному 
адресу http://regulation.kemobl.ru/
projects#npa=10730
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 В конкурсе среди детских рисунков победителями стали от-
крытки-поздравления от Артема Ларина, Алисы и Алины Лоскуто-
вых. Всех этих лауреатов торжественно наградили на празднике, 
прошедшем в «Парке Чудес».

«Детки!» – это популярный 
сайт, который вот уже десять 
лет держит в тонусе многих сво-
их пользователей (на сегод-
няшний день – более 79 тысяч 
зарегистрированных!). Это до-
казали и ваши письма, дорогие 
читатели. Столько признаний в 
любви, интересных историй и 
наблюдений вы нам прислали! 
Огромное спасибо ребятам за 
рисунки, а взрослым – за пись-
ма и стихи.

В минувшие выходные в кеме-
ровском «Парке Чудес» состоял-
ся большой праздник, приуро-
ченный к юбилею сайта. На него 
были приглашены все участни-
ки нашего конкурса – призы и 
сувениры были вручены каждо-
му! Но особо были отмечены не-
сколько мам, им вручили сер-
тификаты в кемеровский центр 
косметологии «Золотая линия».

Мамы-победительницы
Первая, кого решило поощ-

рить жюри конкурса, – Анна 
Макобок, мама Алисы.

«Начало моего знакомства 
с «Детками» совпало с самым 
счастливым и самым трудным 
периодом моей жизни – ког-
да я ожидала появления на свет 
моей Алисы, – рассказала ке-
меровчанка-победительница. – 
Продолжилось оно, когда по-
тянулись декретные месяцы, то 
нескончаемо долгие, как бессон-
ные кричащие ночи, то короткие, 
как блики счастья от успехов и 
взросления своего малыша. А 
когда наконец наступали корот-
кие часы ее сна и моего покоя, я 
садилась и листала страницы 
сайта, ставшего постепенно мне 
и другом, и оппонентом; помощ-
ником и самым лучшим совет-
чиком. Ведь вопросов поначалу 
было очень много – проблемы 
здоровья малышки, особенно-
сти грудного вскармливания, 

ухода за ней – во всем этом нуж-
но было разобраться очень бы-
стро и эффективно. И как же 
сильно мне помогли бесплатные 
консультации специалистов на 
сайте! Форум! В скольких спорах 
я участвовала, сколько отзывов 
написала, сколько мнений вы-
разила – этого просто не пере-
честь! На страницах «Деток» 
уже шесть лет я веду свой соб-
ственный маленький дневничок, 
повествующий о нашей с дочкой 
жизни. Будничные и празднич-
ные события текут, чередуясь 
друг с другом, меняются обсто-
ятельства, образ жизни, растет 
и умнеет моя дочь. Меняется 
многое, но одно остаётся неиз-
менным: каждое утро я наливаю 
чашечку крепкого кофе и откры-
ваю первую страничку форума 
«Деток». У кого что случилось за 
ночь? Страшно интересно! Ка-
кие невиданные цветы выросли 
у дачниц из дачной темки, ка-
кой новый рецепт хлеба опробо-
вали в хлебопечках? Какие све-
жие слухи бродят по городу? И 
многое, многое другое, о чем так 
любят поболтать девочки всех 
возрастов! Мы с дочкой часто 
пробуем свои силы в проводи-
мых на сайте конкурсах. Обяза-
тельно слежу за всеми акциями, 
скидками и купонами. Всегда 
читаю ленту новостей, она такая 
интересная! А еще каждый год 
предновогодним зимним вече-
ром мы с форумчанками обяза-
тельно ходим в баню. Не только 
попариться, но и пообщаться по 
душам, получше познакомиться 
и просто приятно провести до-
суг – всё это только благодаря 
любимому сайту!

И хочется еще отметить очень 
большое и важное дело, которое 
я осуществляю благодаря сайту 
и сложившемуся кругу общения 
на нем, – это мой проект семей-
ных экскурсий, начало которому 
было положено год назад. Толь-

ко благодаря неравнодушию 
«кемдетковчанок» я продолжила 
работу над проектом, который 
начался с единственной про-
гулки по центру города. Сейчас 
наши экскурсии проходят регу-
лярно, задумываются и пишут-
ся новые маршруты, каждый из 
которых знакомит кемеровчан и 
гостей города с незнакомой сто-
роной Кемерова. Вот так и по-
лучается, что наша жизнь тес-
но связана с «Детками», чему я 
очень рада!»

Вторая победительница – 
Анна Голдобина, мама Алек-
сея, Сережи и Миши. В этом 
году уже и третий сын Анны, 
Миша, пошел в школу. Три 
школьника – это сила. А также 
тройные хлопоты, но и тройная 
радость от пятерок. На наш кон-
курс Анна прислала такое сти-
хотворение:
«Я сама ребенок «ДЕТОК»,

с ним росла я и взрослела,
Меж совместных я покупок трех 

сынов родить успела.
Здесь нашла подруг по счастью, 
здесь я вещи продавала,
Экономила бюджет я,

никогда не унывала!
Здесь советы я черпала и знако-
милась с врачами,
И не раз меня девчонки

кто-то чем-то выручали.
Сайт – гарантия порядка,

и плохих-то не бывает.
Мы же все – семья большая,

каждый день нас прибывает!»
Наталья Концевая, мама 

Елизаветы и Маргариты, – 
третья лауреатка.

Семья Натальи – постоянный 
участник всевозможных кон-
курсов, которые регулярно про-
водит сайт «Детки». Впрочем, об 
этом Наталья упомянула и в сво-
ем стихотворении:
«Сайту «ДЕТКИ!» – 10 лет,

шлем мы вам большой привет!
С юбилеем поздравляем

и удачи вам желаем!
Нашим деткам семь и пять,

и умеем мы читать,
И считать, и рисовать, быстро 
пазлы собирать.
Объявленья мы читали

и участье принимали
В конкурсе, и не в одном!

Стала Рита – чемпион.
Чемпион по толокарам и,

конечно же, недаром,
Потому что всех быстрей

к финишу неслась скорей.
Мы желаем, «ДЕТКИ!»,

вам быть всегда не по годам –

Молодыми и с задором,
с заводным всегда мотором!»

Яркие моменты
Самая «взрослая» участни-

ца конкурса – Татьяна Дми-
триевна Милакина, ей 61 год. 
К слову, она была первой, кто 
прислал нам письмо. И при 
этом она заявила совершенно 
уверенно: «С кемеровским сай-
том «Детки» я забыла про таблет-
ки! Буду чаще посещать, чтоб со-
всем здоровой стать!»

Своими впечатлениями по-
делилась Антонина Калягина: 
«Сайт для меня – это огромная 
площадка для покупок, благо-
даря которой можно сэкономить 
практически на всем. Форум... На 
форуме можно узнать новости в 
мире, России, Кемерове, даже в 
твоем районе. Иногда интересно 
понаблюдать за мыслями людей, 
которых ты, например, в жиз-
ни знаешь... Вообще, «ДЕТКИ»! 

– это семейный сайт, на который 
заходишь не только ты, но и твой 
муж (правда, почему-то именно 
с моей анкеты, обосновывая это 
тем, что сайт женский, и ему во-
все не интересно на нем), твои ро-
дители и друзья».

Озорное послание присла-
ла кемеровчанка Юлия Султа-
нова, мама Родиона и Тимура: 
«Как? Уже 10? Вы шутите!!! Еще 
недавно я была в разделе ПЛА-
НИРУЕМ, а осенью 2009-го пе-
решла в раздел МАЛЫШИ. Это 
было с Родей, старшеньким. И 
понеслась!!!! Прости меня, муж, 
я не знаю, где твоя зарплата. Но 
зато у нас в доме есть масса нуж-
ных вещей, да и одеты мы ма-
жорненько. Не хожу почти по 
магазинам – не интересно ста-
ло! «Детки» – развивайтесь, рас-
тите, объединяйте нас и дальше. 
Отдельное спасибо разделу кон-
сультации – у вас отвечают хо-
рошие специалисты».

Ирина Рыженкова (мама 
Саши, Пети и Андрея) тоже была 
весьма остроумна: «Ночь. Кух-
ня. Кружка чая. Детки. Улыбка. 
Смех. Печеньки. Конфетки. За-
купки, форум. Все дела. Ушла я 
спать в начале утра… Вы подари-
ли моей семье: финские валенки 
КУОМА, снежколепы, мембран-
ную одежду и массу положи-
тельный эмоций. Мы с вами!».

Подготовила  
Анна Тимощук.

Ты в «Детках»? Наш человек!
Областная газета «Кузбасс» и кемеровский сайт для родителей «Детки!» завершили совместный 
конкурс, приуроченный к 10-летию проекта «Детки!»

 Работа восьмилетнего Артема Ларина.

// впечатление
ЕКАТЕРИНА КАЗАРИНА,
руководитель интернет-проекта «Детки!»:

– Спасибо всем, кто принял участие в нашем конкурсе! Нам было 
очень приятно получать такие искренние, трогательные слова и 
рисунки! Сайт растет и развивается, чему мы очень рады. У нас в 
гостях более 79 тысяч зарегистрированных пользователей, более 
шести тысяч статей, более четырех тысяч новостей. А еще сотни 
клиентов и ежегодно три крупных события: Чемпионат Ползунков, 
Гонки на толокарах и Чемпионат по собиранию пазлов. Это очень 
яркие семейные праздники, которые собирают большое количество 
участников.
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// перспектива

– В прошлом году мы 
запустили в Кузбассе 
первую очередь шах-
ты имени С.Д. Тихова и 
вторую очередь шахты 
«Бутовская», – расска-
зал первый вице-пре-
зидент ООО УК «ПМХ» 
Вячеслав Морозов. – 
Они добывают высо-
кокачественный уголь. 
ЦОФ «Берёзовской» 
необходимо получать 
концентрат максималь-
но высокого качества 
и минимизировать все 
возможные при произ-
водстве потери. В стратегии развития фабрики до 2035 
года была предусмотрена модернизация предприятия, 
которая завершится в первом квартале 2019 года, в пла-

нах – совершенствование железнодорожной структуры 
и строительство собственной теплоэлектростанции, в 
которой будут внедрены уникальные для России совре-
менные технологии. ПМХ – социально ответственная 
компания, главные наши задачи – улучшение экологии 
и достойное благосостояние наших трудящихся.

– Промышленно-ме-
таллургический хол-
динг и фабрика тес-
но сотрудничают с 
администрацией горо-
да Берёзовский по ре-
ализации социальных 
программ: будь то ор-
ганизация массовых 
городских меропри-
ятий, детского досуга 
или уборка снега в зим-
ний период. На фабрике 
внедряются самые со-
временные технологии, 
и поэтому есть всё для 
стабильного развития 
и процветания, – отме-
тил управляющий директор ПАО «ЦОФ «Берёзовская» 
Александр Куколев.

– ЦОФ «Берёзовская» по праву считается одним из градо- 
образующих предприятий, – рассказывает глава Берё-
зовского городского округа Дмитрий Титов. – На фабри-
ке работают более 800 человек, большинство из которых 

– наши горожане. Предприятие обеспечивает достойную 

зарплату и социальные 
гарантии, городскому 
бюджету – налоговые 
отчисления. Уверен-
ность в завтрашнем дне 
и стабильный доход яв-
ляются важными со-
ставляющими благо-
получия каждой семьи. 
Для Берёзовского глав-
ная перспектива разви-
тия фабрики – это ре-
ализация проекта по 
строительству тепло-
электростанции. Это 
наш совместный проект, 
который будет выгоден 
фабрике и Березовскому в рамках федеральной програм-
мы по развитию моногородов. Лучшая помощь городу – 
это стабильная работа предприятия и забота о трудящих-
ся – жителях Берёзовского. Кстати, не так давно фабрика 
подарила городу уникальную спортивную площадку для 
занятий воркаутом. На тот момент их в Кемеровской об-
ласти было всего две. По стоимости объекта городской 
бюджет никогда не «потянул» бы его самостоятельно. 
Эта площадка сразу стала любимым местом для занятия 
спортом у наших подростков. Чем больше в городе будет 
появляться подобных объектов, тем будет лучше.

На днях на сессии городского Совета Дмитрий Титов 
вновь избран главой Березовского городского округа. 
Промышленно-металлургический холдинг поздравляет 
его с этим избранием.

Сергей Иванов.

«Модернизация ПАО «ЦОФ «Березов-
ская» ведется в соответствии с раз-
работанной стратегией развития пред-
приятия до 2035 года, утвержденной 
президентом Промышленно-металлур-
гического холдинга Евгением Зубиц-
ким», – рассказал первый вице-прези-
дент ООО УК «ПМХ» Вячеслав Морозов 
на совещании в Кемерове.

и другие газеты и журналы  
в почтовых  отделениях  
на любой адрес Кемеровской области.
Ветеранам Великой Отечественной войны  
и инвалидам I и II групп -
скидка 20% от стоимости услуг почты.

Подписку можно оформить по вашему адресу,
«до востребования»,

«до двери квартиры»,
«до рабочего кабинета».

О фактах отказа срочно сообщайте по телефону
начальнику почтамта или по тел. 58-34-00 (Кемерово).

Открыта 
подписка 
на 1-е полугодие 2019 г. 
на газету «Кузбасс»

Сообщение
об ошибочном опубликовании объявления о проведении  

внеочередного общего собрания акционеров
Акционерного общества «Специализированная шахтная  

энергомеханическая компания» 
Акционерное общество «Специализированная шахтная энерго-

механическая компания» (АО «СШЭМК») сообщает об ошибочном 
опубликовании объявления о проведении внеочередного общего со-
брания акционеров 26 сентября 2018 г. в связи с отсутствием соот-
ветствующего решения Совета директоров Общества.

26 сентября 2018 г. внеочередное общее собрание акционеров  
АО «Специализированная шахтная энергомеханическая компания» 
проводиться не будет.

Председатель Совета директоров 
Н.Г. Мехед.

Извещение № 013
Открытый аукцион № 013/06.09.2018/А

Предмет аукциона:
Право заключения договора купли-прода-

жи транспортных средств ООО «Газпром трансгаз 
Томск», находящихся в Кемеровском ЛПУМГ.

Условия оплаты: в соответствии с проектом до-
говора, а также договора о задатке.

Начальная стоимость: 
Лот № 1. Автомобиль UAZ PATRIOT (рег.номер О 

445 КА 70) – 178 350,00 рублей с учетом НДС 18% 
(задаток – 35 670,00 рублей).

Шаг аукциона: 5% от начальной стоимости.
Задаток: обязателен.
Стоимость документации об аукционе: бесплатно.
Условия выдачи документации об аукционе: 
Документация об аукционе размещена на офи-

циальном  Интернет-сайте ООО «Газпром трансгаз 
Томск» (www.gazpromtransgaztomsk.ru, http://tomsk-
tr.gazprom.ru/) (далее Сайт).

Информация об аукционе:
Дата начала приема заявок: 06 сентября 2018 

года по адресу: 650070, Кемеровская область, г. Ке-
мерово, 62-й проезд, 10.

Дата, время и место окончания приема заявок 
на участие в аукционе: 09 октября 2018 года 12.00 
(время кемеровское) по адресу: 650070, Кемеров-
ская область, г. Кемерово, 62-й проезд, 10.

Дата, время и место проведения регистрации 
участников аукциона: 16 октября 2018 года с 10.00 
до 10.15 (время кемеровское) по адресу: 650070, Ке-
меровская область, г. Кемерово, 62-й проезд, 10.

Дата, время и место проведения аукциона: 16 ок-
тября 2018 года 10.15 (время кемеровское) по адре-
су: 650070, Кемеровская область, г. Кемерово, 62-й 
проезд, 10.

Заказчик: ООО «Газпром трансгаз Томск».
Организатор: отдел подготовки и проведе-

ния конкурентных закупок ООО «Газпром трансгаз 
Томск».

Адрес Организатора: 634029, г. Томск, пр. Фрун-
зе, д. 9, каб. 122. 

Телефон: (3822) 60-30-78.

Контактные лица: 
По процедурным вопросам:
Карсакова Рассвета Николаевна (3822) 60-30-78.
По осмотру транспортных средств в Кемеровском 

ЛПУМГ:
Трусов Сергей Викторович 8(3842) 481-207, 481-

257;
Щеглов Иван Владимирович 8(3842) 481-244;
Дополнительная информация:
Для участия в аукционе претендент должен за-

ключить с Организатором договор о задатке и на 
условиях указанного договора перечислить на счет 
Организатора задаток в размере 20% от начальной 
стоимости транспортного средства в счет обеспе-
чения оплаты приобретаемого на аукционе транс-
портного средства, а также подать заявку на уча-
стие в аукционе по установленной форме. Внимание 
Участников! Вначале заключается договор о задат-
ке, после чего на основании этого договора пере-
числяются денежные средства. Задаток должен по-
ступить на счет Организатора аукциона, указанный 
в договоре о задатке, не позднее 09 октября 2018 г.

Реквизиты получателя задатка:
Организатор:
ООО «Газпром трансгаз Томск»
ИНН: 7017005289
КПП: 997250001
Организатор аукциона имеет право отказаться 

от проведения аукциона в любое время до дня окон-
чания приема заявок, не неся никакой ответствен-
ности перед участниками аукциона или третьими 
лицами, которым такое действие может принести 
убытки.

Срок заключения договора: в течение 15 (пятнад-
цати) календарных дней с даты подписания прото-
кола об итогах аукциона.

Возврат задатка: согласно договору о задатке.
Требования к участникам:
Участник должен быть платежеспособным (не 

находиться в процессе ликвидации или реорганиза-
ции, не быть признанным банкротом – для юр. лиц).

Более подробно требования к участникам аукци-
она, а также порядок проведения аукциона содер-
жатся в документации об аукционе.

 Вячеслав Морозов.

ЦОФ «Берёзовская»:  
стратегия развития  
до 2035 года утверждена

 Александр Куколев.

 Дмитрий Титов. 
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 В гусином царстве.

– И когда появилась у тебя 
первая гусиная мысль?  
Когда гуси полетели? 
– Гуси полетели к ноябрю 
прошлого года, – легко  
подхватывает он.  
– Сначала слегка, потом  
всё больше и больше…

Мы шагаем к гусиному царству, до него 
от кочетыговского дома с грядками, плав-
но перетекающими в хоздвор, уставлен-
ный тракторами, комбайнами, сеялкой, 
сушилкой, с крытым зернотоком на две 
тысячи тонн зерна, – сотни три метров. 
Евгений Кочетыгов – сорокадвухлет-
ний фермер, на сегодняшний день самый 
главный в Прокопьевском районе гусегон 
(других, занимающихся гусеводством 
в промышленных масштабах, в районе 
просто нет).

Его история проста и оптимистична. 
Получив диплом агронома, в самом кон-
це прошлого века вернулся в родную де-
ревню и стал развивать личное подсобное 
хозяйство. Начинал с пятнадцати гекта-
ров, доводил скотское поголовье до двух-
сот овец и восьми десятков свиней, дер-
жал коров и в сутки надаивал до трехсот 
литров молока. В 2009 году, когда коли-
чество обрабатываемой земли разрослось 
до четырех сотен гектаров, зарегистриро-
вал фермерское хозяйство, решив скон-
центрироваться на полеводстве. При-
чины такой специализации – дефицит 
кадров и проблемы с реализацией про-
дукции животноводства. Сейчас у ферме-
ра 2000 гектаров земли, из них полторы 
тысячи зерновых, 50 гектаров картошки, 
и твердая уверенность, что одним зерном 
не проживешь: слишком непредсказуемы 
затраты на его производство и цена реа-
лизации.

Пару-тройку лет назад в районе по-
явилась идея создания гусиной фермы, 
нашелся инвестор, в бюджетном посла-
нии губернатора даже прозвучали циф-
ры: 380 миллионов рублей инвестиций и 
сто тысяч гусей в год! – но что-то не срос-
лось, а тема осталась. И ее в конце кон-
цов поднял Евгений Кочетыгов, правда, 
отрихтовав под свои возможности. Ко-
четыговский гусиный проект (получив-
ший, кстати, грант) и по инвестициям, и 
по ожидаемым объемам в двадцать раз 
меньше того, чужого проекта.

Первую партию гусиного яйца завезли 
в мае – опробовать инкубаторы и техно-
логию выведения гусят. Потом из Башки-
рии приехали две тысячи гусей на племя 
и утки. По бизнес-плану племенное пого-
ловье должно достичь пяти тысяч, чтобы 
хватало для торговли не только инкуба-
ционным яйцом, но и суточными гусята-
ми и мясом взрослой птицы.

Так вот, мы идем на гусиную ферму, 
Евгений вспоминает:

– У нас этот вопрос висел очень долго, 
администрация вышла на меня: не хотел 
бы ты заняться, туда-сюда?

– А почему, – перебиваю я, – согласил-
ся? Ты же вроде умный?

– Знаешь, есть такое понятие – закон-
ченное многоотраслевое производство. 
Цены на зерно низкие, отходов очень 
много – от зерна, от гречихи. И кто, как не 
они, эти гуси, всё могут утилизировать, да 
еще и прирост дать на этом деле? У нас те-
перь получается как бы безотходное про-
изводство. Он же безотходный, гусь. Перо 
идет на подушки. Мясо диетическое, без 
холестерина, полезно всем – и мужчинам, 
и женщинам, и детям. Фуа-гра (блюдо из 
печени особым способом откормленного 

гуся. – Авт.)… Даже гусиные лапы – дели-
катес, говорят… А жир! Смотри, внутрен-
ний жир гуся собираешь, складываешь, 
маленько подтопил, картошку жаришь – 
он быстрее масла тает! И вкус исключи-
тельный! Осенью приезжай, дам гуся, по-
пробуешь...

Но: пришли, вот оно, его царство…
Агидель, голубой фаворит, мулард, 

башкирка – породы уток. Гуси – линда и 
колмогоровские. Слоняются табунками, 
приглядываются настороженно, погога-
кивают, растут.

– Раньше это был стройцех, – тычет 
пальцем Евгений. – Крыши не было, мы 
его восстановили и железом покрыли. 
Пока занимаем половину, плюс там для 
молодняка сделано утепленное помеще-
ние, чтобы весной, когда идет первый вы-
вод, который никому не нужен, – молод-
няк выращивать. Взрослым тепла не надо, 
соломы завезем, пусть ковыряются… А в 
этом помещении, оно тоже развалива-
лось, поставим оборудование для забоя. 
С октября по декабрь – основной забой, 
потому что в декабре потребность в гусе 
большая, всем к Рождеству нужны гуси…

А вот небольшой монолог для тех, кто 
считает, что вырастить гуся – дело плевое 
и малозатратное:

– Поголовье купил за кредитные день-
ги. Крематоры, заборы – вроде, недорого, 
но туда-сюда – по 200 тысяч улетело. Ин-
кубаторы – два по полмиллиона, каждый 
на полторы тысячи яиц, планируем еще 
брать. Холодильник нужен для готовой 
продукции, даже бэушный – четыреста 
тысяч. Хочу на колеса поставить, чтобы 
можно было кантовать. Мини-комбикор-
мовый завод – полтора миллиона. Взяли 
сенозаготовку, потому что у гуся 70 про-
центов кормов – сено, оказывается. Трак-
тор взяли маленький. Убойное оборудо-
вание, перерабатывающее – в пределах 
двух миллионов каждое. Грузовую маши-
ну под продукцию надо…

И так далее, и так далее, пока всё это 
не закольцуется в «законченное многоот-
раслевое производство». Иначе вложишь 
деньги, вырастишь птицу и будешь смо-
треть, какая она красивая, гладкая да по-
лезная, но никому не нужная. Такой по-
ворот гусиного сценария Евгений вместе 
с женой, по образованию экономистом, 
тоже просчитали. Решили, что без ту-

шенки, которая значительно пролонги-
рует сроки реализации произведенной 
продукции, не обойтись…

Но вернемся к лапчатым. Они что-то 
клюют из небольшой кучки, оказывает-
ся – гречку, фермер радуется: гречка упа-
ла в цене до трех рублей, получается – са-
мое на сегодняшний день дешевое зерно, 
а они ее хорошо едят!

Слушаю, переспрашиваю, таращусь 
на птицу, прикидываюсь агрессором, 
нахально лезу на гусиную территорию, 
заглядываюсь на молоденьких гусынь 

– гусаки интеллигентно уходят от кон-
фликта, и их хозяин словно оправдыва-
ется:

– Сейчас еще обидеть можно: молодые, 
а через пару месяцев большие гусаки себя 
в обиду не дадут… Кровь из носа, нам ну-
жен водоем. Тогда бы гуси еще крупнее 
были, они с водой быстрее растут. Сейчас 
около двух килограммов, на воде были бы 
до трех.

– Откуда знаешь? 
– Из опыта. Теща постоянно держит, 

видим. И у нас будут летние выпаса, за 
три с половиной километра отсюда. Там 
сделаем пруд, там травы море…

– Жень, – продолжаю выпытывать под-
робности, – а они умные?

– Ну, есть. Умнее курицы всяко разно. 
Мне кажется, у этой птицы много интел-
лекта. Он повзрослеет – сам пастись нач-

нет. Сам выйдет, сам зайдет. Он охраняет 
свою самку, он однолюб. Выберет макси-
мум две-три, а то и одну, с ней живет, на 
остальных не смотрит и молодых гусаков 
не подпустит. Привередливый, собака, 
для вывода. Он если самку не хочет, она 
будет нестись, но яйцо-то неоплодотво-
ренное. Верность у него, видишь ты…

– Какие особенности его разведения 
уже узнал?

– Гусь – это не корова, что попало есть 
ему нельзя, плесень какую-нибудь.

– А корове – можно?! У тебя просто ко-
ровы нет!

– Есть у меня корова, они всё едят. А эти 
нет, не привередливые, но к чистоте при-
вычные. Некачественные корма могут 
сказаться на потомстве, привести к забо-
леваниям. Скученность большая у них не 
приветствуется, иначе бывает такое явле-
ние, как каннибализм. Три штуки на ква-
дратный метр, не больше…

Вдруг говорит: пора подрезать кры-
лья, а то никакие заборы не остановят. 
Ведь гуси должны расти, плодиться и 
приносить прибыль, а не летать. Говорит, 
что мы утратили «культуру потребле-
ния гуся» и теперь считаем его не повсе-
дневной пищей, а рождественским балов-
ством.

– Надеюсь, что люди, – то ли мечтает, 
то ли программирует, – все равно начнут 
обращать внимание на экологически чи-
стую продукцию, и мы с нашими гусями 
будем более востребованы. Чтобы не ели 
всякую колбасу, чтобы учились готовить, 
правильно питались. Даже супруга когда 
готовит дома – с этого и идет очаг семей-
ный, не то, что просто собрались что-то 
пожрать…

Я всё спрашиваю, он рассказывает – 
про жизнь, про деревню, про сыновей. 
Данила сдал в своем сельхозе сессию по-
раньше, чтобы успеть к посевной, сейчас 
готовится к уборочной. Артем поступил в 
институт на строителя: профессия очень 
нужная для развивающегося хозяйства. 
Роману всего семь месяцев, у него «пер-
спективы роста теперь будут: фермеры 
нужны стране».

Люблю вот таких людей, у которых 
планы, очень похожие на мечты, стано-
вятся реальностью…

Рядом негромко переговариваются 
гуси; до горизонта шелестят хлеба; Евге-
ний Кочетыгов втыкает палец куда-то в 
будущее:

– Вот здесь хотим небольшой загончик 
сделать, курочек цветных понасадить, 
какой-то сельский туризм замутить…

То ли эстетствует, то ли обдумывает 
очередную грань своего фермерства…

Игорь Алехин.
д. Тихоновка

Прокопьевского района.

Гуси летят 

 Евгений Кочетыгов с сыном Данилой. Фото Сергея Гавриленко.
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Уважаемые кузбассовцы, 
дорогие земляки!

Каким видится нам с вами будущее на-
шего региона, будущее Кузбасса? Конеч-
но, светлым, по-другому и быть не может. 
Все мы хотим жить в чистом, благоустро-
енном, безопасном месте, иметь хорошую 
работу, получать достойную заработную 
плату, качественно отдыхать, лечиться, 
учить детей, быть уверенными в завтраш-
нем дне.

Благополучие жителей Беловского го-
родского округа – основа моей предвыбор-
ной программы. Уверен, в городе Белово, 
как и в Кузбассе в целом, есть все возмож-
ности для создания комфортных условий 
жизни. Именно в этом направлении нас 
максимально ориентирует проект «Страте-
гия-2035». В Белове разработана соответ-
ствующая программа «Ключевые положе-
ния стратегии социально-экономического 
развития Беловского городского округа на 
период до 2035 года». Полностью поддер-
живаю взятый в этих документах курс на 
реализацию комплексной задачи по созда-
нию экономически и социально привлека-
тельных территорий.

Нам нужен сильный Кузбасс! Поэтому 
приоритетным для экономики Кемеров-
ской области останется развитие, в том 
числе инвестиционное, топливно-энерге-
тического комплекса, промышленного и 
гражданского строительства, транспор-
та и других отраслей, от которых зависит 
стабильное наполнение бюджета и рост 
благосостояния каждого жителя.

Однако гарантированное право на труд 
каждого трудоспособного кузбассовца, где 

бы он ни жил, должно быть обеспечено об-
щим экономическим развитием, поддер-
жанием условий и равных возможностей 
для работы предприятий всех направле-
ний экономики и форм собственности.

Развитие обрабатывающих произ-
водств, предпринимательства, особенно 
в сельском хозяйстве, сервисном обслу-
живании, приведет к созданию новых ра-
бочих мест, увеличению занятости, раз-
витию малого бизнеса и, следовательно, 
наполнению местного бюджета.

Для того чтобы в любом уголке нашей 
области кузбассовцам жилось комфортно, 
жители всех территорий должны иметь 
гарантированное право на доступность 
и качество жилищно-коммунальных и 
транспортных услуг, а также на экологи-
чески чистую окружающую среду, охрана 
которой и рациональное природопользо-

вание остаются актуальными задачами.
Работа в течение двух предыдущих со-

зывов в областном совете народных де-
путатов (комитет по вопросам бюджета, 
налоговой политики и финансов и коми-
тет по вопросам промышленной полити-
ки, ЖКХ, имущественных отношений и 
экологии) дала мне поистине бесценный 
опыт участия в формировании законода-
тельства в сфере промышленности, стро-
ительства и транспорта, безопасности и 
охраны труда, жилищно-коммунального 
комплекса, включая содержание и эксплу-
атацию автодорог, экологии.

Как горняк с 45-летним стажем и ди-
ректор градообразующего угледобываю-
щего предприятия «Бачатский угольный 
разрез» (филиал «АО «УК «Кузбассразрез-
уголь») активно поддерживаю жизненную 
необходимость проекта «Стратегия-2035» 
в целом и экологическую программу при-
родопользования в частности, особенно 
по восстановлению нарушенных земель, 
строительству и реконструкции очистных 
сооружений.

Рекультивационные мероприятия жиз-
ненно необходимы и реально важны в 
промышленных зонах. Как и полновесная 
по льготам программа переселения жите-
лей, проживающих в зоне воздействия ра-
ботающих предприятий.

Важные программные моменты – зада-
ча переработки на месте не менее 70% до-
бываемого в Кузбассе угля, возведение в 
Беловском городском округе только сейс-
моустойчивых домов и доведение уровня 
ввода жилья к 2035 г. до 35 тыс. кв. м в год, 
максимальное благоустройство города – 
как важное направление создания ком-
фортной городской среды.

Большое внимание в «Стратегии-2035» 
уделено грамотной социальной политике. 
По многочисленным обращениям изби-
рателей знаю, как необходим неустанный 
контроль исполнения закона о льготных 
выплатах на местах, всемерного повы-
шения доступности и качества медицин-
ской помощи. Акцент в реализации про-
екта «Комфортная среда для жизни» будет 
сделан на образовании, культуре, спорте, 
молодежной политике и туризме, благо-
устройстве дворовых территорий и обще-
ственных пространств.

Как житель 128-тысячного города Бе-
лово и 14-тысячного поселка Бачатский 
считаю себя обязанным при избрании де-
путатом Совета народных депутатов Ке-
меровской области еще настойчивее до-
биваться установления и соблюдения 
социальных, экологических и других га-
рантий для всех кузбассовцев и беловчан.

Считаю, что моя сила как кандидата в 
депутаты – доверие и поддержка людей, 
опыт и желание принести пользу родному 
Кузбассу, каждому его жителю.

Предлагаю сообща стремиться к пози-
тивным переменам, качественному повы-
шению уровня жизни. Для этого сегод-
ня у нас есть все условия и возможности, 
предельно точно обозначенные в направ-
лениях проекта «Стратегия-2035». Если 
двигаться вместе, работать сообща, то ре-
зультат не заставит себя долго ждать. Бу-
дущее города Белово и всего Кузбасса в на-
ших с вами руках!

Николай Приезжев,
кандидат в депутаты Совета народных 

депутатов Кемеровской области, выдвину-
тый по Беловскому городскому одноман-

датному избирательному округу №12.

Нам нужен сильный Кузбасс!

Оплата публикации произведена за счет средств (из средств) избирательного фонда кандидата в депутаты Совета народных депутатов Кемеровской области Николая Приезжева.

Уважаемые кузбассовцы!

Вместе сделаем 
регион лучшим

Оплата публикации произведена за счет средств (из средств) избирательного фонда кандидата на должность Губернатора Кемеровской области Цивилева Сергея Евгеньевича.

В своей жизни я много испытал 
и многого добился: успешно прохо-
дил службу в рядах военно-морско-
го флота, немало трудился в круп-
ных компаниях, создал собственную 
успешную компанию, в которой по 
сей день работает множество людей. 
У меня счастливая семья.

К своим почти 57 годам я понял 
одну очень простую истину: самое 
ценное в нашей жизни – это время. 
Оно бежит стремительно, а хочется 
так много успеть!

Работая в Кузбассе, я хочу тратить 
каждую минуту своего времени на ре-
шение действительно важных задач. 
Любое промедление и нерешитель-
ность могут дорого обойтись. 

Сегодня передо мной стоит се-
рьёзный вызов – сделать Кузбасс 
лучшим! И Кузбасс этого достоин! 
Потому что это край очень сильных 
людей, которые берут на себя ответ-
ственность за всю Россию. Это край, 
который привык трудиться, и в ко-
роткие сроки здесь совершаются на-
стоящие чудеса: КМК за тысячу дней, 

новая броня за месяц, дома культуры 
на послевоенной земле. Здесь живут 
бесстрашные и целеустремлённые. 
Это регион гордых и честных людей.

И я вижу, что у меня может здесь 
получиться очень многое. За полго-
да нам вместе уже удалось очистить 
реку Кия, мы договорились о празд-
новании всей страной 300-летнего 
юбилея открытия Кузбасса, начали 
возводить объекты национального 
значения, взбудоражили в хорошем 
смысле этого слова железнодорож-
ников, которые будут возить наш 
уголь в дальние уголки России, стро-
им морские порты, чтобы открыть 
путь нашему углю на экспорт. И это 
только первые шаги. Я вижу, как сде-
лать Кузбасс сильнее и лучше.

Но я отдаю себе отчёт в том, что 
одному мне это не под силу. Мне 
нужна ваша поддержка. Я прошу вас 
прийти на выборы и дать мне шанс 
реализовать всё, что задумано. 

У нас всё получится!
С уважением,   

Сергей Цивилев.
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Об этом, в частности, шла речь на 
«круглом столе» по актуальным пробле-
мам внутреннего оздоровительного ту-
ризма, который на днях прошел в горо-
де-курорте Белокуриха. В нем приняли 
участие специалисты санаторно-курорт-
ного дела, журналисты и эксперты.

Курорт для всех
Встреча состоялась на базе санатория 

«Белокуриха» – одной из наиболее ком-
фортабельных здравниц сети санаториев 
«Курорт Белокуриха».

– В основе отдыха и оздоровления ле-
жит использование уникальных природ-
ных богатств этих мест, – объясняют вра-
чи-курортологи. – Прежде всего, конечно, 
это чистейший воздух предгорий Алтая 
и лечебные минеральные азотно-крем-
нистые слаборадоновые термальные ис-
точники.

Всё это вместе с высокопрофессиональ-
ным персоналом и современным медицин-
ским оборудованием, мягким и солнеч-
ным «белокурихинским» микроклиматом, 
вкусным сбалансированным питанием 
из экологически чистых продуктов и ра-
душным отношением к каждому гостю не 
только позволяет довольно быстро вос-
станавливать жизненные силы организма, 
но и делают пребывание на сибирском ку-
рорте приятным и незабываемым.

Огромным спросом пользуется и оздо-
ровительный центр «Водный мир», рас-
считанный на взрослых и детей, – ана-

лог современного аквапарка с лечебным 
эффектом. В центре комплекса – бассейн 
с разнообразными водными аттракцио-
нами. Здесь же система разнообразных 
бань, рассчитанных на самый взыска-
тельный вкус (римские термы, турецкие 
хаммамы, финские сауны, русская баня).

В общем, не случайно в 2018 году экс-

перты Национальной курортной ассоци-
ации присудили сети санаториев «Курорт 
Белокуриха» высшую категорию – «пре-
миум». Подсчитано, что ежегодно в этой 
сети проходят лечение и оздоровление 
более 30 тысяч россиян и гостей из стран 
ближнего зарубежья.

Слово против мифов
В числе вопросов «круглого стола» – 

развенчание мифов, связанных с отды-
хом и лечением у нас в стране и за рубе-
жом. В частности, утверждения о том, что 
за границей всё это лучше и дешевле, чем 
в России.

– Как показывает сравнительный ана-
лиз, эти слова не соответствуют действи-
тельности, – настаивает главный врач 
сети санаториев «Курорт Белокуриха» 
Татьяна Коваленко.

При наличии примерно одних и тех 
же условий (путевка на две недели, одно-
местный номер категории «три звезды», 
питание – полный пансион, доступность 
культурной программы и мест отдыха, 
предлагаемое лечение и т. д.) наши сибир-
ские здравницы значительно выигрыва-
ют по ценам по сравнению с заграничны-
ми курортами. И это не считая стоимости 
проезда за рубеж и обратно, который для 
сибиряков оборачивается дополнительно 
в немалую сумму.

– Действительно, стоимость лечебных 
туров на курорты Чехии и лечебных пу-
тевок в здравницы «Курорта Белокуриха» 
примерно сопоставимы. Условия пита-
ния и проживания, ассортимент предла-
гаемых медицинских услуг похожи. Но 
количество медицинских услуг, входя-
щих в стоимость путевки в Карловых Ва-
рах, примерно в два-два с половиной раза 
меньше, чем в наших здравницах, – отме-
чает Татьяна Коваленко. – А стоимость 
оздоровительных туров на курорты Гер-
мании вообще значительно выше, чем са-
наторно-курортного лечения в Белоку-
рихе. Количество же медицинских услуг, 
входящих в программу, минимально…

То же касается и курортов Турции, 
Египта или Таиланда, где имеются свои 
термальные источники: они тоже не мо-
гут похвастаться своей дешевизной. Мно-
гие процедуры на них приходится поку-
пать дополнительно. Поэтому реальная 
стоимость такого зарубежного отдыха с 

элементами лечения гораздо выше рекла-
мируемой…

Еще один миф – то, что скоро в Белоку-
рихе будет увеличен до 50 рублей курорт-
ный сбор, взимающийся с отдыхающих 
на развитие инфраструктуры города-ку-
рорта и содержание мест общего поль-
зования (благоустройство терренкуров, 
мест отдыха и т. д.). В настоящее время 
сбор, введенный в качестве эксперимен-
та, составляет 30 рублей в сутки с каждо-
го отдыхающего.

– Мы против поднятия курортного сбо-
ра до 50 рублей и считаем это прежде-
временным шагом, – подчеркнул пред-
седатель Белокурихинского городского 
Совета депутатов Сергей Криворученко.

Поднимались в рамках дискуссии и 
проблемы санаторно-курортного дела. 
Например, довольно низкая рентабель-
ность бизнеса, которая отпугивает ряд 
потенциальных инвесторов и партнеров. 
Или трудности транспортной доступно-
сти курорта, находящегося в стороне от 
крупных транспортных узлов…

Другое рождение
Тем не менее, развиваясь, известный 

сибирский курорт устремился в высоту. 
Уже в скором времени откроется горно-
лыжный курорт Белокуриха-2. На высо-
те около 800 метров в окружении гор по-
явятся отели, рестораны и кафе, парковка 
и другие объекты туристической инфра-
структуры.

По словам заместителя генерального 
директора по стратегическому развитию 
сети санаториев «Курорт Белокуриха» 
Олега Акимова, Белокуриха-2 – это про-
ект создания совершенно нового курорта 
в предгорьях Алтайского края. Живопис-
ный ландшафт, дикие тропы и обустро-
енные терренкуры должны сделать это 
место привлекательным для людей. Тем 
более что горнолыжные трассы в окрест-
ностях Белокурихи переполнены, и надо 
запускать новые участки. «Для Белоку-
рихи это будет еще один шаг вперед», – 
убежден Олег Сергеевич.

– У нас два горнолыжных склона. Пер-
вый мы сдали в январе 2018 года, обу-
стройство второго закончено этим летом, 

– рассказал директор горнолыжного ком-
плекса «Мишина гора» Владислав Мер-
кулов. – В ближайшее время начнется 
монтаж подъемника, и до конца года гор-
нолыжный склон будет готов принять 
первых посетителей.

Сейчас в Белокурихе-2 активно раз-
вивается инфраструктура – строятся не-
большие гостиницы из бруса, кафе, дру-
гие объекты туристического назначения.

Туристов привлекает и историко-архи-
тектурный комплекс «Андреевская сло-
бода». По сути, это музей под открытым 
небом, где можно ознакомиться с бытом и 
традициями жителей дореволюционной 
Сибири: винокурня, амбар, кузница, из-
бушка знахарки-травницы, дом крестья-
нина XIX века. Все строения – реальные: 
их специально перевезли сюда из других 
мест Алтайского края и реконструирова-
ли. Центральным объектом слободы яв-
ляется дом купца Андреева, построенный 
в 1822 году. Как и в прежние времена, на 
первом его этаже разместился трактир-
ресторан, в меню которого такие блюда, 
как борщ с пампушками, похлебка рыб-
ная с расстегайчиками, яблочный сби-
тень и многое-многое другое.

Впрочем, Белокуриха-2 – это уже со-
всем другая история…

Владимир Дмитриев.

Белокуриха набирает высоту
В скором времени в Алтайском крае откроется новый горнолыжный курорт Белокуриха-2

 В туристско-развлекательном комплексе «Сибирское подворье» в окрестностях 
курорта Белокуриха. Фото автора.
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 Владимир Манеев на пьедестале почета после выступления на 
Олимпиаде-1956 в Мельбурне. Фото из архива Новокузнецкого 
краеведческого музея.

 Момент 24-го матча памяти. Фото Виктора Сохарева.

Следует отметить, что имя 
этого прославленного бор-
ца классического стиля носит 
детско-юношеская спортивная 
школа №6, рядом с которой и 
установлен памятник. Также в 
Новокузнецке проводится тра-
диционный юношеский турнир 
по греко-римской борьбе име-
ни Владимира Манеева. В честь 
него назван и бульвар рядом со 
школой.

На открытие монумента не мог 
не прийти ветеран спорта Вячес-
лав Петин, мастер спорта между-
народного класса по классиче-
ской борьбе. Ведь именно по его 

инициативе была открыта спорт- 
школа, которую он потом и воз-
главлял и которой, по его же 
просьбе, присвоили имя Манеева.

«С Манеевым мы дружили, 
вместе за команду выступали. 
Он был и другом, и наставником, 
и учителем – всем был, – вспо-
минает Вячеслав Васильевич. – 
Удачная скульптура получилась, 
стоит как будто бы живой, как 
будто бы говорит нам: «Вот ка-
кой я великий, могучий, обая-
тельный, доступный для всех». 
Он всегда достойно держал себя, 
был неординарным, естествен-
ным. Очень любил петь. Одной 

из любимых была песня «Скажи-
те, девушки, подружке вашей»...

Активно и серьезно занимаясь 
борьбой, Владимир Петрович все 
же смог окончить горный факуль-
тет Сибирского металлургиче-
ского института (ныне СибГИУ), 
работал на шахте горным масте-
ром и начальником участка. По-
сле окончания спортивной карье-
ры Манеев долгое время трудился 
на шахте имени Орджоникидзе, 
а позже на Листвянском разрезе, 
пройдя путь от горного мастера 
до начальника участка. Недаром 
он награжден орденом Трудово-
го Красного Знамени и знаком 
«Шахтерская Слава» III степени.

Но все же большую славу Вла-
димир Манеев снискал на спор-
тивном поприще. Он – заслужен-
ный мастер спорта СССР (это 
звание получено им в 1955 году, 
причем первым в Сибири), чем-
пион мира (Карлсруэ, 1955), се-
ребряный призёр Олимпийских 
игр (Мельбурн, 1956), победи-
тель Кубка мира (Стамбул, 1956), 
двукратный чемпион СССР 
(Рига, 1954; Саратов, 1955), вице-
чемпион Спартакиады народов 
СССР (Ленинград, 1956).

Важно отметить, что по ито-
гам опроса представителей но-
вокузнецкой общественности 
именно Манеев был признан 
лучшим спортсменом XX века в 
Кузбассе (а в десятку лучших, к 

слову, вошел и Вячеслав Петин, 
и еще один прославленный но-
вокузнецкий борец классиче-
ского стиля Валентин Оленик 

– серебряный призёр Олимпий-
ских игр, чемпион и призёр чем-
пионата мира, неоднократный 
чемпион и призёр чемпионатов 
СССР).

Вячеслав Петин написал кни-
гу об истории развития борьбы, о 
звездах этого вида спорта. Сейчас 
он собирает средства для изда-
ния этой книги, чтобы как мож-
но больше людей знали и горди-
лись именитыми земляками. А 
о Владимире Манееве подраста-
ющие новокузнецкие спортсме-
ны теперь будут знать и благода-

ря памятнику. Он установлен при 
поддержке автономной неком-
мерческой организации «Содру-
жество», новосибирского регио-
нального общественного фонда 
«Карелин-Фонд» и Федерации 
спортивной борьбы Кемеровской 
области.

«Конечно же, всё это не было 
бы возможно без друзей, коллег, 
поэтому мы и назвались «Содру-
жество», а цель нашей организа-
ции – объединить усилия всех 
социально ориентированных 
людей на благо города, района, 
области, страны», – подчеркнул 
учредитель АНО «Содружество» 
и основатель проекта, мастер 
спорта международного класса 
по греко-римской борьбе Павел 
Гребенцов. 

На торжественном мероприя-
тии присутствовал также один из 
самых титулованных российских 
борцов-«классиков», трехкрат-
ный победитель Олимпийских 
игр Александр Карелин, кото-
рый к тому же провел мастер-
класс для воспитанников спор-
тивной школы.

Важно также отметить, что 
сейчас в Новокузнецком крае-
ведческом музее хранятся фо-
тографии из семейного архива 
Владимира Манеева, почетные 
грамоты, дипломы, свидетель-
ства, поздравительные телеграм-
мы, удостоверения – в общей 
сложности 104 предмета, кото-
рые передали сюда родственни-
ки прославленного спортсмена.

Оксана Сохарева.

Лучший «классик» навек
На прошлой неделе в Новокузнецке открыли памятник легендарному 
спортсмену и шахтеру Владимиру Манееву

 На церемонии открытия памятника Владимиру Манееву в Ново-
кузнецке.

 Мастер-класс от Александра Карелина.  
Фото Ярослава Беляева.

На кемеровском стади-
оне «Шахтер» про-
шел очередной матч 
памяти репорте-

ра и редактора Евгения Крас-
носельского. На сей раз сбор-
ная городской администрации 
одолела команду журналистов 
«Гонорар-82» со счетом 6:4.

Евгений Борисович обла-
дал редким даром «зажигать» 

окружающих – будь то рабо-
та в газетах «Комсомолец Куз-
басса» и «Кемерово», выезд на 
соревнования или просто дру-
жеское застолье. Неудивитель-
но, что после его ухода матч 
памяти Красносельского стал 
по-настоящему доброй тра-
дицией – встречей активных 
единомышленников. Эти игры 
всегда азартны, но почти без 

грубости, и голов в них заби-
вается много. Нынче, к приме-
ру, мячи влетали в ворота после 
скоростных проходов, дальних 
ударов, исполнения пенальти.

Следующим летом матч па-
мяти пройдет уже в 25-й раз. В 
том, что юбилейный поединок 
получится ярким, уверены все 
участники.

Андрей Королёв.

Победило братство
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// кадры решают все

 Директор по персоналу и со-
циальным вопросам ПАО «Кокс» 
Марина Булаевская.

Кадры воспитываем 
сами

– В этом году на заводе акция 
«Помоги собраться в школу» по-
лучила широкий резонанс. Тра-
диционно Промышленно-ме-
таллургический холдинг оказал 
материальную помощь всем се-
мьям заводчан, в которых вос-
питываются школьники. К Дню 
знаний было выделило более 
миллиона рублей, – расска-
зывает директор по персоналу 
и социальным вопросам ПАО 
«Кокс» Марина Булаевская. – 
Помимо этого, помогли детям, 
попавшим в трудную жизнен-
ную ситуацию, и передали 30 
подарков в Заводский район и 
десять ранцев с канцелярией 
для первоклассников детского 
дома №2. Впервые мы прове-
ли благотворительную акцию 
для школьников этого учреж-
дения. Заводчане доброволь-
но собрали несколько коро-
бок качественных и красочных 
канцелярских товаров. Пред-
ставители Совета молодых спе-
циалистов отвезли подарочные 
наборы в детский дом и поздра-
вили ребят с 1 Сентября. 

Накануне Дня знаний в ПАО 
«Кокс» прошёл яркий праздник 
для первоклашек – детей со-
трудников предприятия. Буду-

щих школьников поздравили с 
началом учебного года и вручи-
ли им канцелярские наборы.

– Дети побывали на увле-
кательной экскурсии по про-
мышленной площадке завода, 

– продолжает Марина Борисов-
на. – На мой взгляд, необходи-
мо привлечь внимание детей к 
производству и занятиям хими-
ей. В последнее время мы про-
водим тематические экскур-
сии для ребятишек: ранее они 
посещали центральную завод-
скую лабораторию, аварийно-

газоспасательную службу и ре-
монтно-механический цех. На 
этот раз первоклассники от-
правились в вагонное депо же-
лезнодорожного цеха, где узна-
ли о ремонте вагонов, побывали 
в кабине локомотива и смогли 

даже посидеть в кресле маши-
ниста и нажать на гудок. Такие 
познавательные экскурсии по-
зволяют привлечь внимание де-
тей к предприятию и рабочим 
профессиям, будь то школьни-
ки или студенты. ПАО «Кокс» 
много лет сотрудничает с Ин-
ститутом химических и нефте-
газовых технологий КузГТУ им. 
Т.Ф. Горбачева, на заводе от-
крыт филиал базовой кафедры 
«Химическая технология твер-
дого топлива». Подготовка ква-
лифицированных кадров – это 
планомерная работа, которая 
не должна останавливаться ни 
на минуту.

Высшее образование  
в цене

– В этом году у нас довольно 
удачный набор бакалавров, 40 
процентов поступивших име-
ют больше 200 баллов по ЕГЭ, 

– рассказывает директор ИХНТ 
Куз-ГТУ им. Т.Ф. Горбачева док-
тор химических наук, профес-
сор Татьяна Черкасова. – Это 
связано с возросшей популяр-
ностью технических и химиче-
ских специальностей в Кузбассе. 
Такие предприятия, как ПАО 
«Кокс», АО «Азот» активно ра-
ботают и занимаются развити-
ем углехимии и неорганической 
химии. Основные абитуриенты 

– иногородние, большинство из 
Кемеровской области и ближай-
ших к нам регионов, есть ино-
странные студенты. Все планы 
набора по бюджетным местам 
выполнены, также принята 
часть студентов на контрактной 
основе. Впервые в этом году по-
явилось направление на сред-
нее профессиональное образо-
вание. Эта тенденция высшей 

школы распространена за пре-
делами Кемеровской области, 
многие вузы ее уже практику-
ют, а мы открыли набор впер-
вые. Наши студенты, несомнен-
но, имеют ряд преимуществ: 
поскольку мы сотрудничаем с 
предприятиями Кемеровской 
области, Алтайского края и Но-
восибирской области, у наших 
учащихся есть большие воз-
можности для выбора практи-
ки и будущего работодателя. 
Также наши выпускники могут 
продолжить обучение в маги-
стратуре и аспирантуре. Отмечу, 
что практика на предприятии 
дает возможность присмотреть-
ся работодателям к студен-
там, а выпускникам – оценить 
свои силы, трудясь на произ-
водстве. В свою очередь и ком-
пании заинтересованы в наших 
студентах, они проводят науч-
но-практические конференции, 
олимпиады и конкурсы, чтобы 
присмотреть себе лучшие ка-
дры еще на стадии обучения.

Сергей Иванов.

За инженерами – будущее

 Директор ИХНТ КузГТУ  
им. Т.Ф. Горбачева профессор 
Татьяна Черкасова.

 Во время экскурсии первоклашек по промышленной площадке 
завода.

//качество жизни

Более полувека Кузбасский государственный 
технический университет им. Т.Ф. Горбачева  
сотрудничает с лидером химической  
отрасли Кузбасса – ПАО «Кокс» и готовит  
для завода высококлассные кадры.  
О том, как работает система подготовки специ-
алистов на предприятии и в вузе, рассказали  
Марина Булаевская и Татьяна Черкасова.

В первое воскресенье 
сентября на Театраль-
ной площади Кеме-
рова состоялась по-
следняя в этом сезоне 
ретро-танцевальная 
встреча «Под звуки 
оркестра».

Духовые оркестры «Геликон» 
и «Ритмы юности» представили 
поклонникам и просто любите-
лям хорошей музыки носталь-
гические мелодии прошлых лет, 
в том числе из популярных ки-
нофильмов. В то же время чле-
ны клуба «Танцуйте с нами» 
предлагали танцевальные ма-
стер-классы всем желающим и 
активно призывали молодежь 
приобщиться к ретро-культуре.

Каждую субботу и воскресе-
нье на площадке в «Парке чу-

дес», в скверах филармонии и 
возле драмтеатра на протяже-
нии уже более десятка лет ке-
меровчане приходят послу-
шать живую музыку духовых 
оркестров. И уже традиционно 
окончание летнего сезона зна-
менуется большим музыкаль-
но-танцевальным марафоном. 
Вальс, танго, фокстрот, крако-
вяк, русский лирический танец 

– какие только мелодии здесь не 
звучали, какие только танцы не 
исполнялись!

«Репертуар у нас подбирается 
по просьбам танцующих. Лю-
дям это очень нравится», – объ-
ясняет один из выступающих, 
Евгений Прокопенко.

Многих зрителей поража-
ла выдержка танцоров, боль-
шая часть которых уже пере-
шагнула за черту пенсионного 
возраста. Каждый из них будто 
преображался во время танца. 
Марафон проходил в течение 

четырех часов, а лица испол-
нителей светились улыбками и 
счастьем каждую минуту. Воз-
никало ощущение, что возраст 
попросту не успевает за ними, 
двигающимися в быстром тем-
пе вальса. «Как они это делают? 

Поразительно и очень красиво! 
Если пенсия, то только такая!» – 
восхищались более юные гости 
праздника.

Молодежь, к слову, не про-
ходила мимо. Многие останав-
ливались и с любопытством 

наблюдали за танцующими, а 
некоторые даже присоединя-
лись к кружащимся парам. Тан-
цоры щедро делились с ними 
своим опытом и терпеливо ис-
правляли ошибки начинающих.

«У молодежи сейчас другой 
формат, но есть и те, которым 
это очень интересно. Они при-
езжают в «Парк Чудес», лю-
буются. А некоторые – присо-
единяются и получают кайф. 
Нужно только начать, и тог-
да прочувствуешь эти старин-
ные танцы», – говорит Татьяна, 
участница марафона.

Впрочем, со словом «старин-
ные» согласиться никак нельзя. 
У настоящего танца нет возрас-
та! Так же, как у тех пенсионе-
ров (только по паспорту), ко-
торые без устали кружатся под 
музыку живого оркестра. Вот 
уж поистине: возраст – всего 
лишь цифры.

Илья Девянин.

Возраст – всего лишь цифры…

 Фото автора.
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Ольга Барбараш: «Для меня 
выбор профессии был очевиден»

Сегодня Ольга Леонидовна участвует в 
разработке стратегии социально-эконо-
мического развития Кемеровской обла-
сти до 2035 года, инициированной врио 
губернатора Сергеем Цивилевым. А имен-
но – занимается «наполнением» медицин-
ского блока. Задача не из легких. В новых 
майских указах президент РФ Владимир 
Путин поставил цель увеличить среднюю 
продолжительность жизни населения с 
нынешних 73 лет до 78. В том числе – за 
счет снижения смертности от инфарктов 
и инсультов. В этом направлении как раз 
и работает возглавляемый Ольгой Барба-
раш НИИ КПССЗ, самый молодой в Рос-
сии центр передовых фундаментальных и 
научных исследований в области сердеч-
ного здоровья.

– Ольга Леонидовна, в вашем случае 
выбор профессии действительно был 
предопределен?

– Он был очевиден. Моя мама, Нина 
Алексеевна Барбараш, была профессором 
Кемеровского государственного медин-
ститута, заведовала кафедрой нормальной 
физиологии. Как врач физиолог-кардио-
лог и как ученый она занималась вопроса-
ми профилактики и лечения наследствен-
ной гипертонии. Отец, Леонид Семенович 
Барбараш, был тогда доцентом КемГМИ, 
делал ставку на развитие кардиохирур-
гии в нашем регионе. У нас дома постоян-
но обсуждались или папины сложные опе-
рации, или результаты маминых научных 
исследований. Кстати сказать, в своих се-
мьях родители были первыми медиками.

После школы я предсказуемо подала 
документы в мединститут. И попала в са-
мую «звездную» группу на курсе: в после-
дующем 90% одногруппников защитили 
кандидатские и докторские диссертации, 
двое стали членами-корреспондентами 
РАН, многие возглавили крупные клини-
ки или просто состоялись как очень хоро-
шие врачи. А Елена Малышева и Герман 
Гандельман сегодня еще и пропагандиру-
ют здоровый образ жизни с телеэкрана.

Окончив мединститут, я, как и отец, по-
ступила в ординатуру и аспирантуру кар-
диоцентра Москвы. Только специальность 
я выбрала кардиолога. У меня были вели-
кие учителя: ведущий кардиолог России 
Евгений Иванович Чазов, позже заняв-
ший должность министра здравоохране-
ния СССР, и Михаил Яковлевич Руда. Они 
известны всему миру, поскольку являют-
ся первопроходцами в лечении пациентов 
с инфарктом миокарда тромболизисом – 
лекарством, растворяющим тромбы в ко-
ронарных артериях.

– А у вас не возникло желания 
остаться после учебы в Москве?

– В нашей семье этот вопрос не обсуж-
дался. Хотя возвращение в Кемерово дей-
ствительно было для меня непростым.

Отец развивал кардиохирургию, а кар-
диологической службы, нацеленной на 
раннее выявление заболеваний сердца и 

сосудов, в Кузбассе тогда не существова-
ло. И, кстати, о необходимости развивать 
терапевтическую кардиологию первыми 
заговорили именно кардиохирурги, не-
удовлетворенные результатами своей ра-
боты. В начале 1980-х годов каждый чет-
вертый-пятый больной после операции на 
сердце погибал, потому что на операцион-
ный стол они попадали в крайне запущен-
ном состоянии. В общем, я не смогла пой-
ти против авторитета отца.

Вернувшись, устроилась кардиологом 
в Кемеровскую областную клиническую 
больницу. Здесь я многому научилась у 
Профессионалов-практиков с большой 
буквы Ирины Моисеевны Лещинской 
и Галины Константиновны Дадоновой. 
Здесь же в ту пору базировался центр кар-
диохирургии, которым руководил Леонид 
Семенович Барбараш. Участвуя в обходах, 
я поняла, насколько более волнительно 
докладывать своего пациента отцу, неже-
ли чужому мне академику.

В следующем году будет 30 лет, как 
я вернулась в Кемерово. Надеюсь, мою 
судьбу повторят дети. Дочь Ирина сейчас 
заканчивает аспирантуру в Москве и тоже 
планирует вернуться. Она будет зани-
маться легочной артериальной гипертен-
зией. Для этого заболевания, к счастью, 
достаточно редкого, характерно не высо-
кое артериальное давление вообще, а вы-
сокое давление в сосудах легких. Болезнь 
развивается преимущественно у молодых 
людей, плохо корректируется лекарства-
ми и приводит к тяжелой сердечной не-
достаточности. Таким пациентам очень 
нужен узкий специалист, хорошо разбира-
ющийся в их проблемах.

– С 2011 года вы возглавляете НИИ 
комплексных проблем сердечно-со-
судистых заболеваний. Что сегодня 
представляет собой институт в мас-
штабах России?

– Это самый молодой профильный 
НИИ: в следующем году ему исполнит-
ся только 10 лет. Но к этому маленькому 
юбилею мы подходим с очень достойны-
ми результатами.

В институте трудятся 20 докторов и 
60 кандидатов медицинских наук, при-
чем две трети из них были подготовлены 
именно в его стенах. Результаты иссле-
дований наших ученых обсуждаются не 
только на российских, но и на междуна-
родных конгрессах.

Среди разработок – ряд уникальных 
изделий медицинского назначения. В том 
числе биопротез клапана сердца, который 
можно применять у пациентов, нуждаю-
щихся в повторном протезировании. Его 
устанавливают прямо в поврежденный 

клапан, который был установлен ранее и 
уже выработал свой ресурс. Эта малотрав-
матичная технология позволяет избежать 
обширного хирургического вмешатель-
ства и показана даже очень сложным па-
циентам с «букетом» сопутствующих за-
болеваний.

Еще одна наша гордость – сосуды ма-
лого диаметра, изготовленные из поли-
мера, способного замещаться собствен-
ными клетками пациента. При этом сам 
полимер со временем распадается без сле-
да. Сейчас для того, чтобы восстановить 
нормальный кровоток в забитой «бляш-
ками» сердечной артерии пациента, кар-
диохирурги подшивают выше и ниже про-
блемного участка дополнительный сосуд, 
который они формируют из фрагмента 
другой его артерии, здоровой. А найти та-
кую у человека с атеросклерозом непро-
сто.  Когда наши изделия разрешат к при-
менению в медицине, эта проблема будет 
решена. В настоящее время они проходят 
доклинические испытания на овцах: диа-
метр сонной артерии овцы идентичен диа-
метру сердечной артерии человека.

Третья, но далеко не последняя серьез-
ная разработка института – противоспа-
ечные мембраны. Они могут применяться 
в любых разделах хирургии, в том чис-
ле у пациентов с врожденными пороками 
сердца. Зачастую такие больные нуждают-
ся в повторных плановых операциях, но 
оперировать их очень сложно из-за сфор-
мировавшихся ранее послеоперационных 
спаек. НИИ запатентовал противоспаеч-
ные мембраны в США, сейчас мы готовы 
запустить их в производство.

Все это – фундаментальная наука. Од-
нако НИИ занимается также исследова-
ниями, имеющими большое значение для 
клинической кардиологии. В частности, 
мы много лет развиваем представление об 
атеросклерозе как о системном заболева-
нии. Это позволяет своевременно профи-
лактировать, например, инсульт у паци-
ента, перенесшего инфаркт, и наоборот. В 
прошлом году такой подход был рекомен-
дован Европейским обществом кардиоло-
гов для использования в Европе.

Если в начале деятельности НИИ 

КПССЗ единственным источником фи-
нансирования научных исследований 
были средства, получаемые по государ-
ственному заказу, то сейчас практиче-
ски такой же объем денег мы привлекаем 
сами. Речь идет о грантах различных рос-
сийских и зарубежных научных фондов, о 
договорах с зарубежными компаниями и 
НИИ, которые заказывают нам научные 
исследования.

– А что можно сказать о НИИ как о 
структурном подразделении Кузбас-
ского кардиоцентра?

– Институт – центр высокотехнологич-
ной медицинской помощи, диагностической 
и лечебной. За год здесь получают лечение 
восемь тысяч человек, проводится около че-
тырех тысяч высокотехнологичных хирур-
гических операций. Их спектр обширен: от 
банального удаления вен при варикозной 
болезни до трансплантации сердца.

– Новый нацпроект «Здравоохране-
ние» ставит задачу сократить смерт-
ность населения от болезней системы 
кровообращения до 450 случаев на 100 
тысяч населения. Насколько сложно 
будет решать ее в Кузбассе?

– Среди жителей Кемерова этот пока-
затель за шесть месяцев текущего года со-
ставил 493 случая на 100 тысяч населения. 
В большинстве территорий области циф-
ры выше.

Во многих регионах России высокие 
технологии в кардиохирургии и сейчас раз-
виваются отдельно от кардиологической 
помощи. А у нас они являются органичным 
этапом уникального замкнутого цикла, 
созданного Леонидом Семеновичем Барба-
рашем еще в середине 1990-х годов. Он тог-
да объединил под крышей Кемеровского 
кардиодиспансера все виды помощи: пер-
вичную, специализированную, высокотех-
нологичную, в том числе хирургическую, и 
реабилитационную. Сформировалась ко-
манда единомышленников, которые стали 
работать по единым стандартам.

Первостепенная роль отводится здесь 
кардиологам. Они выявляют заболева-
ние на ранней стадии, проводят своевре-
менный отбор пациентов для операций, 
выполняют основной объем диагности-
ческих исследований, совместно с хирур-
гами решают вопрос о тактике и этапности 
ведения пациентов, участвуют в их пред- 
операционной подготовке и послеопера-
ционной реабилитации и ведут диспан-
серное наблюдение в дальнейшем. Благо-
даря такому подходу пациенты попадают 
на операцию не тогда, когда терапевтиче-
ские методы лечения уже полностью ис-
черпаны, а когда хирургическое вмеша-
тельство для них наиболее целесообразно. 
Большинству это позволяет в дальнейшем 
вернуться к привычной жизни, в том чис-
ле профессиональной.

Сегодня необходимо транслировать ке-
меровский опыт на юг Кузбасса и создать 
такую же систему в Новокузнецке. Два 
«центра ответственности» для нашей ком-
пактной области будет достаточно.

Ну а кроме того, Кузбассу нужен пол-
номасштабный реабилитационный центр, 
где могли бы адаптироваться к новым для 
них условиям жизни все пациенты, пере-
несшие инфаркт, инсульт или операцию 
на сердце. Обсуждая эти проблемы с руко-
водителем региона Сергеем Евгеньевичем 
Цивилевым, мы встретили понимание. 
Реализация задуманного позволит ре-
шать задачи, поставленные нацпроектом 
«Здравоохранение» и программой страте-
гического развития Кузбасса до 2035 года.

Подготовила   
Валентина Акимова.

Трудовые династии – явление закономерное. Ведь нет 
более эффективной профориентации для детей, чем ув-
леченность родителей любимым делом. Общество в таких 
случаях тоже выигрывает: у членов династии формируется 
стойкая мотивация не только «держать планку», но и не 
останавливаться на достигнутом. 
Всё сказанное в полной мере относится к директору НИИ 
комплексных проблем сердечно-сосудистых заболеваний 
профессору, доктору медицинских наук, члену-корреспон-
денту Российской академии наук Ольге Барбараш.

  УЧАСТВУЯ В ОБХОДАХ, Я ПОНЯЛА, НАСКОЛЬКО БОЛЕЕ 
ВОЛНИТЕЛЬНО ДОКЛАДЫВАТЬ СВОЕГО ПАЦИЕНТА ОТЦУ, НЕЖЕЛИ 
ЧУЖОМУ МНЕ АКАДЕМИКУ.
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На полпути с обрыва

 Пятница, 13-е. Спасоперация подходит к концу. Последний этап 
спуска Антона спасателями. Фото пресс-службы Байкальского по-
исково-спасательного отряда МЧС.

Кузбасский турист, сорвавшись в пропасть, спасся, упав на единствен-
ный выступ отвесно уходящей в воду скалы. И провел на нем почти 
сутки, вися высоко над Байкалом!

…Антона искали. А он, успев 
зацепиться в полете за выступ 
скалы, не шелохнувшись, как 
птица, сидел на нем 17 часов... На 
узенькой каменной полке, навис-
шей над озером на высоте при-
мерно четвертого этажа. Внизу 

– бездна, сердитые волны. Ввер-
ху – тучи, сыплющие мелким до-
ждем. В ширь и в даль – великое 
озеро, Байкал-батюшка…

Но у птиц есть и шанс, и взлет 
с любой трещинки в камне, и 
свобода. А у него… Если сдать-
ся – уступить панике и усталости 
и на миг задремать, сдвинуться 
хоть немного на крохотной «сту-
пеньке» в скале, то всё. Полетишь 
дальше вниз, разобьешься…

Туриста, сорвавшегося с об-
рыва и вот так неожиданно «за-
тормозившего», спасли на другой 
день спасатели.

– Но в первую очередь Бурхан, 
Верховный Бог Байкала, проя-
вил особую милость, подставил 
свою каменную «ладонь» па-
дающему человеку, поймал его, 
жизнь сохранил, до приезда спа-
сателей удержал, – расходится 
окрест рождающаяся легенда. – 
Такого случая по югу Байкала 
даже старики-буряты не помнят…

Линия жизни
Вообще в поход на Байкал 

48-летний Антон поехал со стар-
шим братом Сергеем.

– Поход должен был быть для 
двоих. Для души. Легкий. Без ге-
роизма, – вспоминают братья 
предпоходные кемеровские пла-
ны и самые первые дни абсолют-
ного счастья на Байкале, в кра-
сивейших местах, где из озера 
вырывается, течет река Ангара. 

– Ничто не предвещало беды… А 
в предпоследний день, 12 июля…

– И у меня в голове до сих пор 
не укладывается, как я мог допу-
стить такую ошибку! Как? Как? 

– не может простить себе стар-
ший брат. Он давно влюблен в 
горы и походы, ходит в них двад-
цать с лишним лет, у него огром-
ный опыт, в том числе однажды 
Сергей спас человека, разбивше-
гося на кузбасском «снежнике». 

– И вот нынче Байкал, предпо-
следний день нашего с Антоном 
маршрута, которым я ходил раз 
восемь и всё там давным-дав-
но знаю. Мы должны пройти че-
рез мыс Скрипер. Еще в начале 
маршрута мы Скрипер прошли, 
теперь – возвращались. Так что 
это знакомое место.

К тому же шли по тропе хо-
рошей, удобной, набитой, с мар-
кировкой (наши тропы в Куз-
нецком Алатау хуже и злее). Я, 
впереди поднимаясь на Скрипер, 
подумал: стоянку разобьем по-
сле Скрипера, там хорошее ме-
сто для ночлега, для палатки. Но 
место то еще нужно занять, а то 
другой займет. До него осталось 
идти меньше часа. Что если я 
ускорюсь, а Антон догонит? Так 
я и сделал… А Антон, получает-
ся, шел по тропе, шел и поворот 
проскочил, задумавшись. Так он, 
поднимаясь на Скрипер, сошел с 
основной тропы…

…Антон не сразу заметил, что 
это – уже другая тропинка и что 
она становится всё хуже. И вот 
уже вообще ушла в ноль, приведя 
к отвесному краю скалы Скрипер. 
И там, на высоте примерно 35 ме-
тров, Антон, поняв, что пришел 
не туда, разворачиваясь, не удер-
жался на краю. Тяжелый рюкзак 
потянул его в пропасть. И Антон 
покатился вниз по скале, уходя-
щей в озеро…

– Повезло, что он летел не на 
сосну. Та правее, метрах в двух 
была. Иначе его ударило бы о де-
рево. И контуженного сбросило 
бы вниз на погибель…

Повезло, что, падая вниз, он 
попал на каменный выступ, это 

как «ступенька» на скале, в дли-
ну три метра, шириной около 
метра. Там Антон и сидел по-
том, ждал помощи, – рассказыва-
ет старший брат Сергей. – А я-то, 
пройдя Скрипер, спустившись, 
поставив палатку, всё понять не 
мог, где же Антон. И нет и нет его.

Я несколько раз по тропе по 
мысу Скрипер туда-обратно про-
бежал. Нет Антона. Куда мог че-
ловек деться? На расстоянии 200 
метров, каким оно было, когда я 
«ускорился», брата оставив, нель-
зя же потом на целых пять часов 
отстать! Поначалу и в голову не 
приходило – посмотреть сверху, 
со Скрипера на Байкал. Только 
потом пару раз я бегал, смотрел 
вниз, но так ничего с высоты и не 
высмотрел. Антона не было вид-
но. Потому что выступ, спасший 
его, был сверху прикрыт камен-
ным козырьком. А волны и ветер 
гасили крики.

…Потом пришла ночь. Всё так 
же моросил дождь. Сергей в па-
латке, конечно, не спал. Призна-
ется, лезли в голову мысли, что 
вот наступила пятница, 13-е... И 
что в начале этого похода он на-
рушил традицию. Ведь он, ста-
рый турист, всегда соблюдал 
правило – в самом начале похо-
да обратиться к местным духам, 
попросить поддержки, погоды, 
оставить угощенье. А в этот раз 
он этого не сделал, решил: Бур-
хан уважение его давно знает…

…Та ночь, проведенная Ан-
тоном на краешке выступа ска-
лы, на границе жизни и смерти, 
с поджатыми коленями, с мыс-
лями о прошлом и будущем, – та 
ночь останется теперь с ним на-
всегда.

– Меня мучила жажда. Затекли 
ноги. Был бы я не столь флегма-

тичным, наверное, не выдержал 
бы. Стоило хоть чуть-чуть запа-
никовать – и я бы сорвался вниз, 

– говорит сейчас Антон.

Спасение
Начало светать. Старший брат 

вылез из палатки и решил осмо-
треть скалу снизу, с воды.

– Спустился. По берегу, по 
гальке дошел до мыса Скри-
пер. До точки, куда можно дой-
ти посуху. За скалу заглянул и… 
Он! Высоко, на высоте четверто-
го этажа! Антон! На стене сидит. 
«Как? Как?» – кричу. Вижу: руки, 
ноги целые, от боли не корчится. 
Меня не слышит. Но видит. Кри-
чу: «Я тебя вытащу!» – рассказы-
вает Сергей.

Сотовая связь там не ловит. 
Старший брат добежал до ближ-
него туристического приюта. От-
туда дозвонился до спасателей 
Байкальского поисково-спаса-
тельного отряда МЧС.

– Через 40 минут катерок со 
спасателями уже забрал меня, и 
мы подплыли к скале. Только 
коснулись гальки – и трое спа-
сателей сразу наверх полезли. 
Не там, где выступ и Антон, там 
вертикальная скала. А неподале-
ку, где можно лезть по посыпухе. 
Они быстро взлетели. Быстро ве-
ревки зафиксировали – к сосне. 
Один к Антону спустился – ему 
обвязку альпинистскую сделал. 
Думали, он, обвязанный, вверх 
пойдет. Но ноги его не держали, 
силы не было. Тогда один спаса-
тель к Антону с носилками спу-
стился. Меня на его место наверх 
позвали, помогать с подъемом, с 
веревками. У меня сердце – ды-
дых, такая крутизна, смогу ли. 
Но поднялся, там, где скат более 
пологий, – поясняет Сергей.

…С первого захода поднять но-
силки с Антоном наверх не смог-
ли. Мешал козырек над высту-
пом (и ведь этот козырек должен 
был отбросить Антона, когда он 
полетел со Скрипера в три часа 
дня 12 июля!). Но уже подплыл 
второй катер МЧС. На помощь 
поднялись еще два спасателя. И 
все вместе Антона подняли на 
носилках на безопасное место. А 
потом спустили к катеру. Где, вы-
пив кружку воды, он начал поти-
хоньку приходить в себя.

Спасатели довезли братьев до 
палатки, подождали, пока собе-
рут ее, потом подвезли до посел-
ка Большие Коты. И в итоге по-
ход закончился в срок.

А уже в Иркутске, сев в поезд 
и рассказав подробности о пе-
режитом, братья обнялись, по-
дытожили: «Моя ошибка. Твоя 
ошибка. Спасатели – герои!»

– И как только турист ваш о 
камни не разбился, не утонул… 
У нашего берега ямы глубиной 
до 400 метров, потому и черно-
зеленая вода, – говорит Михаил 
Воронов, учитель с Байкала, как 

раз с тех мест. – И еще. Я хорошо 
знаю Скрипер, и там со стороны 
озера только в одном месте вы-
ступ. Туристу повезло слететь со 
скалы и упасть именно на него! 
Что ж, это всё Бурхан, его чудо. 
Он подарил жизнь. А Бурхан не 
всем приходит на помощь…

Лариса Максименко.
P.S. Сотрудники МЧС напо-

минают о важности регистра-
ции тургруппы или одиночного 
похода. От этого напрямую за-
висит скорость реагирования 
спасателей в случае ЧП. Как по-
яснили в пресс-службе ГУ МЧС 
по Кемеровской области, поста-
новка туристов перед походом 
на учет – обязательна, делать 
это нужно не позднее чем за 10 
суток до выхода на маршрут, по-
дав заявление турорганизаци-
ей, руководителем группы или 
туристом. «Туристы-одиночки 
больше всего подвержены по-
тенциальным рискам на марш-
рутах», – говорят спасатели и 
просят воздерживаться от похо-
дов вне состава тургрупп.

 Антон свернул с основной  
и безопасной тропы случайно. 
Фото из семейного архива.

// комментарий 
специалиста

СКРИПЕР –  
БЫВШЕЕ ДНО
Спасатель Байкальского по-
исково-спасательного отряда 
МЧС Андрей Яковлев (один из 
участников той спасоперации) 
пояснил «Кузбассу»:

– Скала Скрипер – поднявше-
еся дно Байкала. Там камни в 
сыпучей породе. И выбраться 
туристу, лезть наверх было не-
возможно. И съехать вниз не-
возможно. Там вертикальный 
склон, уходящий в воду... Даже 
я с альпинистским снаряжени-
ем вниз – не рискнул бы. Там 
человек летит последние десять 
метров просто вдоль скалы, па-
дает в воду, ломается. Несколь-
ко лет назад в похожем месте 
сорвался, погиб иностранец…

– А сложно было поднять Антона 
наверх?

– Там точки закрепления не 
очень. Сосны растут по склону, 
цепляясь за скальник, за тре-
щинки. Под тяжестью – сосну 
может вырвать с корнем. Поэто-
му выбирали несколько точек 
закрепления и с особой тща-
тельностью. Задача была – че-
ловека не уронить.

– А если бы Антон упал в озеро 
и выжил, смог бы он выбрать-
ся сам?

– Нет. Ему пришлось бы идти 
вдоль скалы, в воде, несколько 
сотен метров – до гальки. Тем-
пература воды – всего +8. Через 
двадцать минут – судороги. И 
там не везде по грудь. И учтите 
прибой. И куда его еще могли 
бы унести волны…
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Материалы полосы подготовила Анна Тимощук.

// полезное чтение

Осенние книжки для нашей малышки

// не пропустите

О маленькой девочке и большом чуде
8 и 9 сентября с 13.00 в Кемеровском театре кукол – «Кро-

шечка-Хаврошечка». Спектакль для детей от пяти лет.
Почему у людей в жизни всё так по-разному? Бывает, любят тебя 

все. А бывает, что нет у тебя никого и один ты одинёшенек… Эта сказ-
ка именно про такую девочку. Зовут ее Крошечка-Хаврошечка. А жи-
вёт она у злой Мачехи и ленивых сестёр. Но однажды Крошечка по-
падает в волшебный сон, и в её жизни начинают происходить чудеса… 
Эта сказка – о том, что доброта непременно будет вознаграждена, а 
зло наказано.

И не случайно этот танец… контрданс!
11 сентября с 18.30 в Федоровском зале Кемеровской об-

ластной научной библиотеки им. В.Д.Федорова пройдет от-
крытое занятие студии исторического и постановочного тан-
ца «Сюита».

Студия открывает новый набор на занятия по танцам XIX века 
и дает возможность всем желающим окунуться в потрясающую ат-
мосферу бала. Для этого достаточно просто прийти и попробовать.  
Обучение возможно с любым уровнем танцевальной подготовки. 
Все, кто примет участие в работе нового сезона студии, будут иметь 
возможность научиться танцевать полонез, польку, мазурку, валь-
сы, контрдансы и другие танцы. А еще – узнать подробнее про нравы, 
этикет и костюмы позапрошлого столетия.

С собой необходимо иметь читательский билет или паспорт для 
его оформления, сменную обувь, хорошее настроение и друзей (если 
одному страшно!). Справки по телефонам: 44-18-67, 44-18-55.

«Путешествие по снам»
– так называется персональная выставка кукол Людмилы Кол-
могоровой, проходящая в Новокузнецке, в музее-заповеднике 
«Кузнецкая крепость».

Для Людмилы Юрьевны её куклы – словно живые существа. О 
каждом из них она придумывает свои истории: художница может рас-
сказать, где живет персонаж, о чем думает, что больше всего любит… 
И ее куклы действительно начинают жить своей сказочной жизнью!

Сын подрос, стал остро нуждаться в 
личном пространстве, хотя мы с мужем 
и так довольно деликатны в этом вопро-
се. На днях он даже табличку повесил на 
дверь: «НЕ ВЛЕЗАЙ, УБЬЕТ». И смешно, и 
грустно. Может, мы что-то не так дела-
ем? Как реагировать?

Ирина, г. Кемерово.

На вопросы нашей читательницы от-
вечает Надежда Брюховецкая, семейный 
психолог из Кемерова:

– В какой-то момент ребенок вдруг начинает 
закрывать дверь в свою комнату. Что это зна-
чит? Родители чаще всего относятся к этому 
настороженно… Почему никогда не закрывал 
и вдруг сейчас так отчаянно защищает свою 
территорию? Часто родителями это восприни-
мается на свой счёт: «Что-то от нас скрывает», 
«Что он там делает?», «Мы же ему не враги»… А 
на самом деле, закрывая дверь в свою комнату, 
ребенок просто сохраняет свое пространство.

Быть наедине с собой – это важный момент 
для узнавания себя, исследования своего тела, 
размышления о том, кто я и что я значу в этой 
жизни. Это совершенно естественные вопро-
сы, которые встают перед каждым рано или 
поздно. Где, как не в своей комнате, пораз-
мышлять об этом? И здорово, чтобы никто не 
мешал, не расстраивался по поводу беспоряд-
ка в комнате и не выговаривал за это.

Часто в семьях, где размыты личные гра-
ницы, двери не закрывают (хотя дверь суще-
ствует именно для этого). И очень гордятся 
тем, что у них такие правила. Но может слу-
читься так, что подросток меняет правила. И 
родителям стоит согласиться с этим. Прежде 
чем войти, постучите в дверь и получите раз-
решение. Не открывайте ее сразу, ведь вам мо-
гут и отказать.

Если вы не примете эти правила, ребенок 
усилит оборону. Вы же не хотите этого? Даже 
если нет двери и ребенок ещё мал, начните 
уважать его территорию. Стучите по стене, 
по столу, по полу, на котором играет ребенок. 
«Тук-тук, можно к тебе?» Мы таким образом 
просим разрешение войти в его мир, в его лич-
ное пространство, в его душу. Без нарушения 
границ. С любовью и уважением.

1. Деби Глиори, «Непогода». 
Эта книжка подойдет для самых 
маленьких читателей, которые 
боятся ложиться спать. На при-
мере мам-животных и мам-птиц 
показано, что детские страхи 
существуют у всех малышей. И 
как хорошо, что заботливые ма-
мины руки всегда поддержат и 
успокоят!

2. Гунилла Ингвес, «Осень 
мишки Бруно». Осенью мишке 
Бруно и собаке Лолли сидеть без 
дела не получится: урожай нуж-
но собрать, семена заготовить, 
листья сгрести. Но мишку это 
не огорчает, наоборот, он полон 
творческих идей. В своем днев-
нике Бруно размышляет о пользе 
дождевых червяков, о том, поче-

му желтеют листья и как нужно 
правильно готовиться к зимней 
спячке. Забавная книга, детям 
обязательно понравится!

3. Георгий Граубин, «Почему 
осенью листопад?». Эту книгу мы 
очень любим читать с детками в 
детском саду, они ее вниматель-
но слушают и задают вопросы. 
И в этом издании из серии «По-
чемучкины книжки» можно най-
ти ответы на многие из них. На-
пример, сколько глаз у стрекозы? 
И как деревья переживают зиму? 
Считаем, что это удачный симби-
оз научно-популярной и художе-
ственной литературы для ребен-
ка младшего школьного возраста.

4. Людмила Дунаева, «Дождь. 
Маленькая повесть». Пес и Кот 

долго ждали того, кто однажды 
войдет во двор и даст жизнь Дому 
и саду, которые они охраняли. 
Одним словом, ждали Хозяина. 
А он всё не приходил. Но насто-
ящая дружба преодолеет все пре-
грады!

5. Рэй Брэдбери, «Канун всех 
святых». Эта книга для детей по-
старше, чем детсадовцы. Повесть, 
написанная в форме сказки, за-
трагивает вечные вопросы про-
тивостояния добра и зла, жизни 
и смерти, охватывает основные 
религии и верования, тради-
ции и мифы. Эта книга – настоя-
щий путеводитель по Хэллоуину. 
Но помимо экскурса в историю 
и острых, будоражащих кровь 
ощущений, повесть Брэдбери 

научит детей задумываться. В 
сборник вошли также рассказы с 
осенними названиями «Октябрь-
ская страна» и «Золотые яблоки 
солнца». И пусть у нас в стране 
не принято справлять День всех 
святых, все равно каждый пой-
мает то праздничное настроение, 
которое хотел передать автор.

6. «Осенние стихи». В серии 
«Большая поэзия для маленьких 
детей» собраны лучшие поэти-
ческие произведения классиков  
отечественной литературы. По 
этой чудесной книге мы с детьми 
учим много стихов. Здесь очень 
красивые пейзажи и самые луч-
шие слова о временах года – Пуш-
кина, Лермонтова, Есенина, Фета, 
Тютчева, Некрасова. Стихотво-

рения все короткие, простые для 
понимания, поэтому книга по-
дойдет даже для малышей.

7. Никола Дэвис, «Большая 
книга природы». Здесь, как в са-
модельном альбоме, собраны 
стихи и заметки о временах года, 
животных и растениях, рецепты 
и интересные наблюдения. Всё 
это напоминает нам, что полный 
чудес и загадок мир природы 
ждет нас совсем близко – нужно 
лишь выйти за порог дома.

8. Ротраут Сузанне Бернер, 
«Осенняя книга». Одна из са-
мых любимых малышами книг. 
Ее глядеть – не переглядеть. 
Слов нет, одни картинки, мно-
жество людей, вещей, забавных 
подробностей – и всё это связа-
но с осенью. Книга знакомит на-
чинающих читателей со всеми 
обитателями Городка – людьми 
и животными. Эти интересные 
истории произошли на улицах 
Городка однажды осенью. Кста-
ти, придумывать истории самим 

– это очень увлекательно!
9. Рэйчел Брайт, «Белки в пе-

ределке». Осенью все звери в 
лесу делают запасы. А жадные 
бельчата Брюс и Сирил положи-
ли глаз на истинное сокровище: 
последнюю уцелевшую кедро-
вую шишку. Вот так и начина-
ется Великая Ореховая Гонка. 
Обязательно почитайте эту 
историю вместе со своими ребя-
тишками!

Вот и осень наступила. Чудесная пора,  
в которой тоже много нового и интересного. 
Сегодня воспитатели логопедической группы 
кемеровского детсада №14  
Ксения Сабирьянова и Наталья Оленникова 
подготовили для ребятишек  
и их родителей небольшую подборку  
аннотаций книг про осень. Оказывается,  
это время года – не только дождик и опавшие  
листья, но и невероятные приключения,  
забавные истории, чудесные превращения. Ва-
рим какао, кутаемся в плед и приступаем  
к чтению!

// спрашивали? отвечаем!

Когда 
дверь  
закрыта…
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 // в блокнот болельщику

// хоккей с шайбой

Второй сезон  
в «вышке»

 // спринт-новости

 Новокузнецкая команда возвращается на домашнюю арену, где последнюю игру 
провела 17 марта нынешнего года, одержав победу над питерским «Динамо» (5:1). 
Фото с сайта ХК «Металлург».

ХОККЕЙ С МЯЧОМ
В пятницу, 7 сентября, 
в Кемерове состоится 
финал предсезонного 
турнира на Кубок Куз-
басса. Решающая игра 
соревнований с участием 
дуэта лидеров начнётся 
в 15 часов на льду кры-
того модуля стадиона 
«Химик».

В матче открытия турнира 
встретились клубы суперлиги 
чемпионата России: кемеров-
ский «Кузбасс» под руко-
водством главного тренера 
Алексея Китькова переиграл 
подопечных Олега Чубинского 
из новосибирского «Сибсель-
маша» – 10:6 (5:1). В составе 
хозяев мячи забили: Вадим 
Стасенко (3), Вячеслав Швецов 
(3), Олег Земцов (2), Артём 
Репях и Василий Жаукенов. 
Одну из голевых передач 
сделал вратарь кемеровчан 
Максим Блинков. Дебютиро-
вал в нашей команде мастеров 
17-летний защитник Григорий 
Яковлев.

В турнире участвует также 
«Кузбасс-2000», сформирован-
ный из воспитанников кеме-
ровской специализированной 
школы русского хоккея. 
Костяк команды составляют 
подшефные Владимира Кить-
кова, не знавшие поражений 
в своей возрастной группе. 
Ныне под руководством Вла-
димира Владимировича вы-
пускники СДЮСШОР готовятся 
к всероссийским соревновани-
ям в высшей лиге.

ВОЛЕЙБОЛ
В ближайшие выходные, 
8-9 сентября, в кеме-
ровском спорткомплексе 
«Арена» пройдёт розы-
грыш Кубка Сибири и 
Дальнего Востока с уча-
стием четырёх клубов.

В первый день соревно-
ваний в полуфиналах сыграют 
«Локомотив» (Новосибирск) 

– «Енисей» (Красноярск) и 
«Кузбасс» – «Университет» 
(Барнаул). Матчи начнутся в 
16.00 и 18.30 соответственно. В 
воскресенье, 9 сентября, в это 
же время состоятся поединки 
за третье и первое места.

Тем временем лидеры 
«Кузбасса» – диагональный 
нападающий Виктор Полетаев 
и доигровщик Антон Карпу-
хов – названы в расширенной 
заявке сборной России на 
чемпионат мира-2018 (9-30 
сентября, Италия – Болга-
рия). Окончательную заявку 
утвердят за день до старта 
первенства планеты. Накануне 
мирового форума отечествен-
ная дружина выступала на 
международном турнире в 
польском Кракове, где заняла 
второе место, уступив хозяе-
вам площадки.

Во время проведения 
чемпионата мира начнётся 
розыгрыш предварительного 
этапа Кубка России. Кеме-
ровчане попали в четвертую 
группу, матчи первого круга 
они проведут 18-22 сентября в 
Грозном. Соперники «Кузбас-
са» – одноимённый местный 
клуб, «Дагестан» (Махачка-
ла), «Белогорье» (Белгород), 
«Динамо-ЛО» (Ленинградская 
обл.) и «Ярославич» (Ярос-
лавль).

Андрей Тарков.

В понедельник, 10 сентября, 
новокузнецкий «Металлург» 
в стартовом туре чемпионата 
Высшей хоккейной лиги при-
нимает дебютанта соревнова-
ний – ХК «Тамбов».

В течение следующей недели «стале-
вары» с интервалом в один день проведут 
ещё три домашних матча. Их соперники – 
клубы из Сарова и Рязани с одноимённы-
ми названиями, а также воронежский «Бу-
ран».

В регулярном сезоне 29 клубов сыграют 
в два круга и оспорят новый трофей – Ку-
бок Шёлкового пути, а победитель в плей-
офф, как и ранее, заработает Кубок Влади-
мира Петрова.

Состав ВХЛ пополнили ещё три клу-
ба: исключенные из Континентальной 
хоккейной лиги «Лада» (Тольятти) и 
«Югра» (Ханты-Мансийск), а также «КРС-
ОЭРДЖИ» (Пекин, Китай). В свою очередь, 
покинули высшую лигу «Спутник» (Ниж-
ний Тагил) и «КРС-Хэйлунцзян» из китай-
ского же Харбина.

Федерация хоккея России на четыре года 
передала права на организацию турнира 
некоммерческому партнерству «ВХЛ».

В «регулярке» все команды сыграют по 
56 матчей, и за победу в основное время за-
работают не три, а два очка, как и за вик-
тории в овертайме и по буллитам. Пораже-
ния в овертайме и по буллитам, как и ранее, 
принесут командам по одному баллу, в ос-
новное время – ноль. Кстати, аналогичная 
система подсчёта очков, давно практикуе-
мая в Национальной хоккейной лиге, с ны-
нешнего сезона действует в КХЛ.

Второй этап турнира в ВХЛ начнётся с 
1/8 финала, на этой стадии клубы проведут 
серии до трёх побед, а четвертьфиналы, по-
луфиналы и финал – до четырёх побед.

«Металлург» готовится к сезону под ру-
ководством Анатолия Хоменко, его помощ-
ники – Дмитрий Пархоменко, Евгений Сы-
ченко и Николай Мишин (тренер вратарей).

Новокузнечане участвовали в предсе-
зонных турнирах в Красноярске и Санкт-
Петербурге. В первом из них наша команда 

заняла второе место, уступив в финале ан-
гарскому «Ермаку» – 1:2. В составе «Кузни» 
единственную шайбу забросил Савелий 
Малетин. На групповой стадии соревно-
ваний «Металлург» переиграл тот же «Ер-
мак» (4:1), разгромил барнаульский «Ал-
тай» (7:1), но не совладал с хозяевами льда 
из «Сокола» (2:3). Новокузнецкие хоккеи-
сты Егор Жданов и Павел Ткаченко – луч-
ший защитник и первый бомбардир турни-
ра соответственно.

В северной столице России сопернича-
ли шесть клубов Высшей хоккейной лиги. 
В стартовых турах «сталевары» проигра-
ли «Югре» из Ханты-Мансийска (1:4) и 
местным динамовцам (2:3), затем одоле-
ли воскресенский «Химик» (4:1) и «Сары-
арку» из казахстанской Караганды (5:3), а 
в последний день соревнований уступи-
ли «Торпедо» из казахстанского же Усть-
Каменогорска (1:2). Лучшие снайперы но-
вокузнечан – Игнат Земченко и Валерий 
Поляков, забросившие по три шайбы. Глав-
ный приз турнира выиграли питерские ди-
намовцы, завоевавшие в минувшем сезоне 
Кубок Владимира Петрова.

Новокузнецкий клуб оформил заявку на 
сезон в августе и продолжает формировать 
состав. На этой неделе команду пополни-
ли 23-летний нападающий Егор Морозов 
и 33-летний защитник Дмитрий Мегалин-
ский, в послужном списке которого 444 
матча в КХЛ, в том числе 84 в форме ново-
кузнецкой команды.

Напомним: «Металлург» дебютировал 
в ВХЛ в прошлом году после скандального 
исключения из КХЛ. В регулярном чемпи-
онате «сталевары» финишировали на 13-й 
позиции, в первом раунде плей-офф одоле-
ли в серии до четырех побед «Сарыарку», а 
в четвертьфинале уступили будущему об-
ладателю трофея.

Домашние матчи сезона новокузнечане 
вновь сыграют во Дворце спорта кузнецких 
металлургов. Минувшей весной ледовую 
арену закрыли из-за нарушений требова-
ний противопожарной безопасности. После 
завершения ремонтных работ специальная 
комиссия разрешила эксплуатацию Дворца 
спорта, который, надеемся, принесёт удачу 
хоккеистам «Металлурга».

Вадим Антонов.

ВЫСШАЯ ХОККЕЙНАЯ 
ЛИГА. РЕГУЛЯРНЫЙ ЧЕМ-
ПИОНАТ – КУБОК ШЁЛКО-
ВОГО ПУТИ.  
СЕЗОН 2018-2019 Г.
КАЛЕНДАРЬ ДОМАШНИХ МАТЧЕЙ 
НОВОКУЗНЕЦКОГО «МЕТАЛЛУРГА»

10 сентября, понедельник
«Металлург» – ХК «Тамбов»
12 сентября, среда
«Металлург» – ХК «Саров»
14 сентября, пятница
«Металлург» – ХК «Рязань»
16 сентября, воскресенье
«Металлург» – «Буран» (Воронеж)
2 октября, вторник
«Металлург» – «Ценг Тоу» (Цзилинь, Ки-
тай)
4 октября, четверг
«Металлург» – «КРС-ОЭРДЖИ» (Пекин, 
Китай)
23 октября, вторник
«Металлург» – «Молот-Прикамье» (Пермь)
25 октября, четверг
«Металлург» – «Ижсталь» (Ижевск)
27 октября, суббота
«Металлург» – «Нефтяник» (Альметьевск)
29 октября, понедельник
«Металлург» – «Торос» (Нефтекамск)
13 ноября, вторник
«Металлург» – «Ермак» (Ангарск)
22 ноября, четверг
«Металлург» – «Динамо» (Санкт-
Петербург)
24 ноября, суббота
«Металлург» – «СКА-Нева» (Санкт-
Петербург)
26 ноября, понедельник
«Металлург» – «Югра» (Ханты-Мансийск)
28 ноября, среда
«Металлург» – «Рубин» (Казань)
13 декабря, четверг
«Металлург» – «Южный Урал» (Орск)
15 декабря, четверг
«Металлург» – «Горняк» (Учалы)
17 декабря, суббота
«Металлург» – «Челмет» (Челябинск)
19 декабря, понедельник
«Металлург» – «Зауралье» (Курган)
5 января, суббота
«Металлург» – «Звезда» (Москва)
7 января, понедельник
«Металлург» – «Химик» (Воскресенск)
9 января, среда
«Металлург» – «Торпедо» (Усть-
Каменогорск, Казахстан)
11 января, пятница
«Металлург» – «Сарыарка» (Караганда, 
Казахстан)
25 января, пятница
«Металлург» – ЦСК ВВС (Самара)
27 января, воскресенье
«Металлург» – «Лада» (Тольятти)
29 января, вторник
«Металлург» – «Дизель» (Пенза)
31 января, четверг
«Металлург» – «Барс» (Казань)
7 февраля, четверг
«Металлург» – «Сокол» (Красноярск)

Стартовый раунд плей-офф пройдёт до 
трёх побед 28 февраля, 1, 4 марта и, если 
потребуется, 5, 8 марта 2019 г.
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Ведущий «Правового поля» Дмитрий Толковцев. 

// такая работа

Речной дозор 
полиции

 Полицейский речной дозор (слева направо): Александр Иванов (с биноклем), Андрей Очапов-
ский, Дмитрий Майсей. Фото автора.

// хочу знать

 Работники лесоохраны во время очередного рейда в Таштагольском 
районе. Фото Татьяны Ярцевой.

В оперативном обслуживании 
транспортной полиции наше-
го региона – почти 400 кило-
метров внутреннего водного 
пути по Томи. Каждый день во 
время навигации за порядком 
на реке и в ее окрестностях 
следит специализированная 
группа Кузбасского линейного 
управления МВД России, кото-
рых коллеги ласково называют 
«морячками».

В мобильном плавучем патруле Кузбасской 
транспортной полиции три человека. И ко-
мандир катера Дмитрий Майсей, и полицей-
ский-моторист Александр Иванов уже давно 
не новички в речном деле. Еще будучи сотруд-
никами отдельной роты патрульно-постовой 
службы полиции, они регулярно участвовали 
в совместных рейдах по Томи с областной ин-
спекцией маломерных судов (ГИМС). Со вре-
менем ребята прошли специальное обучение 
и стали самостоятельными участниками про-
цесса обеспечения правопорядка на воде.

Их группу патрульно-постовой службы в 
составе Кемеровского линейного пункта по-
лиции курирует инспектор отделения охра-
ны общественного порядка Андрей Очапов-
ский. Прежний опыт работы в службе ДПС 
очень помогает ему при выявлении нетрезвых 
водителей плавучих транспортных средств. 
За три летних месяца кузбасские «морячки» 
выявили девять человек, управлявших ма-
ломерными судами в состоянии алкогольно-
го опьянения. Все отправившиеся по волнам 
подвыпившие водители моторных лодок, ка-
теров и скутеров были оштрафованы мировы-
ми судами, а некоторым к тому же пришлось 
дополнительно выложить кругленькую сум-
му за то, чтобы забрать своё плавсредство со 
штрафстоянки.

А вот кемеровчан, пренебрегающих пра-
вилами в области охраны окружающей сре-
ды и природопользования, оказалось гораздо 
больше. 72 человека транспортные полицей-
ские привлекли к ответственности за непра-
вильную парковку автомобилей.

– Все попавшие в поле нашего зрения отды-
хающие оставляли свои автомобили в недопу-
стимой близости от линии берега, – поясняет 
старший лейтенант полиции Андрей Очапов-
ский. – Согласно Водному кодексу РФ, шири-

на водоохраннной зоны Томи составляет сто 
метров, поэтому подъезжать или оставлять 
свою машину ближе к реке считается админи-
стративным правонарушением, в качестве на-
казания за это предусмотрены администра-
тивные штрафы в размере от 3000 до 4500 
рублей – по части 1 статьи 8.42 Кодекса об ад-
министративных правонарушениях РФ…

Как-то один из автомобилистов решил от-
купиться от речного патруля и предложил 
транспортным полицейским за две тысячи ру-
блей закрыть на нарушение глаза. Теперь в от-
ношении его возбуждено и расследуется уго-
ловное дело за взятку…

Не могут спрятаться от зоркого ока поли-
цейских «морячков» и те, кто практикует вар-
варские методы рыбалки (в законодательстве 
это называется «нарушением правил, регла-
ментирующих рыболовство» – часть 2 статьи 
8.37 КоАП РФ).

– Многие кемеровчане и жители окрест-
ных деревень и поселков с завидным посто-
янством нарушают правила рыболовства, – 
рассказывает Андрей Очаповский. – Сети из 
лески-мононити, всевозможные «пауки», ко-
торыми рыбаки вытягивают улов прямо с мо-
стов, ставные сети, «иконки», «мордушки», – 
вот неполный перечень запрещенных орудий 
лова, за использование которых нарушителям 
приходится «отвечать рублем»…

За лето транспортным полицейским уда-
лось «выловить» 31 такого нарушителя, все 
они были привлечены к административной 
ответственности и заплатили штрафы.

По информации пресс-службы Кузбасско-
го ЛУ МВД России, в общей сложности благо-
даря полицейским «морячкам» государствен-
ная казна за три летних месяца пополнилась 
на сумму около 300 тысяч рублей.

Томь – река федерального значения. Со-
гласно Водному кодексу РФ, чистка русел рек 
является обязательной деятельностью субъ-
ектов Российской Федерации, поскольку об-
меление мешает не только транспортному дви-
жению, но и увеличению популяции водных 
биологических ресурсов. В настоящее время 
в Кемеровской области активно ведется по-
иск инвесторов, чтобы начать дноуглубитель-
ные работы, что также должно привести к ее 
углублению. Хочется верить, что в недалекой 
перспективе Томь восстановит свою прежнюю 
репутацию реки-кормилицы и транспортной 
артерии Кузбасса, а это значит, что работы у 
полицейских «морячков» прибавится. И они 
по-прежнему будут служить надежным засло-
ном злоумышленникам на водном транспорте.

Елена Щербинина.

// скамья подсудимых

В Ижморском районе и в Таштаголе осуждены 
так называемые «черные лесорубы», один из 
них в качестве наказания получил реальное 
лишение свободы.

Ижморский районный суд вынес приговор мужчине, который по-
губил 43 березы возле села Нижегородка. Эту незаконную рубку в 
Святославском участковом лесничестве Ижморского района выяви-
ли во время совместного рейда государственные лесные инспекто-
ры и полицейские. Теперь злоумышленник должен будет провести в 
исправительной колонии особого режима два года и четыре месяца. 
Кроме того, ему предстоит возместить причиненный лесу ущерб в 
размере 265 тысяч рублей.

А в Таштаголе городской суд вынес приговор индивидуальному 
предпринимателю, организовавшему крупную рубку леса в Темир-
таусском участковом лесничестве Таштагольского района. Нанятая 
им бригада незаконно заготовила в общей сложности 201 кубометр 
древесины пихты, осины и березы. В качестве наказания предпри-
ниматель получил два года и два месяца лишения свободы условно с 
испытательным сроком два с половиной года. С него также взыщут 
материальный ущерб, причиненный лесу в результате уничтожения 
деревьев, – 2 миллиона 185 тысяч рублей. До момента возмещения 
ущерба будет сохранен арест, наложенный на имущество подсуди-
мого (в том числе на его автомобиль «Урал», колесный и гусеничный 
тракторы).

Оба приговора уже вступили в законную силу.
По словам начальника департамента лесного комплекса Кемеров-

ской области Геннадия Липатова, в общей сложности с начала 2018 
года государственные лесные инспекторы выявили в кузбасских ле-
сах 76 случаев незаконной рубки лесных насаждений, из которых 62 
относятся к уголовно наказуемым деяниям (статья 260 Уголовного 
кодекса РФ – «Незаконная рубка леса»). Благодаря эффективному 
взаимодействию лесничих и полиции к уголовной ответственности 
были привлечены 26 человек – это вдвое больше, чем за тот же пе-
риод прошлого года.

Лес рубят –  
сроки дают

Можно ли наличными оплатить долг в отделе судебных 
приставов?

Александр П., г. Белово.

Отвечает главный специалист-эксперт по взаимодействию 
со СМИ Управления Федеральной службы судебных приста-
вов России по Кемеровской области Наталья Прокофьева: 

– Нет, с 2018 года это стало невозможным. Федеральная служба 
судебных приставов России приняла решение об отказе в использо-
вании квитанционных книжек. Теперь судебным приставам запре-
щено принимать наличные денежные средства для погашения за-
долженности.

В настоящее время в Российской Федерации широко внедряются 
различные системы, позволяющие производить безналичные рас-
четы, и ФССП не является исключением. В Кузбассе судебные при-
ставы используют POS-терминалы. Это электронное программно-
техническое устройство для приема к оплате платежных карт. Оно 
может принимать карты с чипом, магнитной полосой и бесконтакт-
ные карты, а также другие устройства, имеющие бесконтактное со-
пряжение.

Оплата – только через терминал
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// для завтрашней клумбы

// по вашей просьбе

Рябчик императорский и другие

Обрезка яблонь

 Рябчик императорский.

Именно сейчас, в сентябре, цветоводы начина-
ют оформлять будущие клумбы луковичными 
растениями. Общее правило: для лучшего их 
развития, исключения риска заболеваний ряб-

чики, гиацинты, особо ценные сорта нарциссов и тюль-
паны надо высаживать с учетом плодосмена, то есть воз-
вращать на прежнее место не раньше чем через два-три 
года. На маленьком участке это непросто, но возможно, 
если овощные культуры чередовать с декоративными. 
Еще важный момент: нельзя вносить свежий перегной 
и уж тем более навоз – посадочный материал может за-
гнить и погибнуть. Потому на малоплодородных, исто-
щенных почвах рекомендуется пользоваться минераль-
ными удобрениями, органические же вносить в хорошо 
перепревшем, компостном виде.

Рябчики издавна пользуются любовью цветоводов. 
И если «малышки» вроде белоцветкового или шахмат-
ного не особо привередливы (пересадка необходима по 
мере нарастания луковиц, где-то раз в три-четыре года), 
то гигант до метра высотой, именуемый императорским, 
требует к себе особого внимания.

Заметим, что в нынешнем сезоне он цвел активно, но 
очень коротко. Дело в том, что в природе рябчик импе-
раторский обитает в предгорьях, где весной достаточно 
влаги, а лето жаркое и засушливое. Поэтому он старает-
ся зацвести до наступления засухи. Нынешний апрель – 
относительно теплый и сухой – нарушил биологический 
ритм растения, и цветение, едва начавшись, закончи-
лось. Но это не повод отказаться от импозантного цвет-
ка с величественной короной из поникающих цветков, 
украшенной «хохолком» зеленых листьев.

Сортов этого вида рябчика немного, различаются они 
окраской цветков. Например, сорт Aurera (самые круп-
ные цветки) имеет оранжево-красный цвет, сорта Lutea и 
Lutea Maxima – ярко-желтый, а у Rubra – красные цветки.

Рябчик императорский, как и многие красавцы, весь-
ма капризен. Для обильного цветения ему необходимы 
условия, максимально приближенные к природным, то 
есть сухость и тепло в период покоя, что обеспечивает-
ся ежегодной выкопкой и сухим хранением (в песке или 
опилках) до посадки. При соблюдении агротехники лу-
ковицы рябчика императорского могут достигать веса 
до 0,5 кг. И это не самоцель – чем больше и тяжелее лу-
ковица, тем больше цветков в соцветии и тем крупнее 
они будут.

Покупать луковицы рябчиков надо как можно 
раньше (в середине августа – начале сентября) и 
сразу высаживать – они не имеют кроющих су-
хих чешуй, поэтому быстро теряют жизнеспособ-
ность.

Прежде чем приступить к посадке, необходимо тща-
тельно подготовить участок. Место должно быть сол-
нечное и где вода не застаивается. Главное – необходи-
мо обеспечить хороший дренаж и рыхлую питательную 
почву.

Глубина заделки зависит от размера луковицы: для 
крупных – около 20-30 см, более мелких – 13-20 см, де-
ток – 6-10 см. При мелкой заделке луковица может под-
мерзнуть, а при слишком глубокой она затрачивает мно-
го сил на прорастание и выживание, что скажется на 
цветении.

При посадке обязательно насыпьте побольше песка 
под донце луковицы и сверху, и только затем присыпь-
те землей. Песок послужит дренажом и предохранит 
от прямого контакта с почвой. Когда заморозки начнут 
схватывать землю, посадки надлежит укрыть лапником, 
соломой или обрезками веток.

Это всё, теперь ждем весну, чтобы полюбоваться сво-
им императорским питомцем.

В те же сроки – в первой половине сентября – сле-
дует высаживать гиацинты. Этот цветок внима-
нием не избалован. Если тюльпаны буквально 
ворвались в историю садоводства, то гиацинты 

– тихо и почти незаметно. Однако редкий садовод отка-
жется от этих очаровательных первоцветов. У наиболее 
распространенного, восточного вида цветонос безли-
ственный, прямостоящий высотой от 15 до 45 см, соцве-
тие – плотный «початок» – состоит из 12-45 душистых 
цветков. Другой вид – гиацинты римские – имеют труб-
чатые цветки, свободно свисающие с цветоноса, чем-то 
напоминают ландыши. Интересен и вид многоцветко-
вых гиацинтов: из луковицы прорастает несколько цве-
тоносов, на которых образуются рыхлые соцветия пони-
кающих трубчатых цветков.

Селекционеры в основном работают с восточником. 
На сегодня насчитывается около 500 сортов, различаю-
щихся по окраске цветков, срокам цветения, махровости, 
коэффициенту естественного размножения. Наиболее 
распространены голландские гибриды, которые объ-
единены в группы по цвету: синие, сиреневые, розовые, 
красные, белые, желтые и оранжевые.

В наших садах гиацинты растут почти повсе-
местно. Только у одних хозяев они крупные, яркие, 
у других крошечные, невзрачные. Причина лежит 
на поверхности: всё дело в уходе.

Годичный цикл гиацинта условно можно разделить 
на четыре периода. Первый – начало вегетации и цвете-
ние (апрель-май); оптимальные условия для этого – тем-

пература около 15 градусов, достаточная освещенность 
и влажность почвы. С окончанием цветения, которое 
длится 10-14 дней, наступает второй период. Рост расте-
ния замедляется, все питательные вещества поступают в 
луковицу, которая наращивает объем. К середине июля 
листья начинают желтеть и отмирать, одновременно от-
мирают придаточные корни и нижняя часть донца. На-
ружные чешуи ссыхаются, превращаясь в покровные. 
Но в почве продолжается образование зачатков новых 
листьев. В пазухах чешуй закладываются новые почки – 
будущие детки. Развитие деток идет 1-2 года.

Продолжительность второго периода зависит от по-
годы. Если жарко и сухо, процессы ускоряются, в холод-
ное и дождливое лето – растягиваются, что ухудшает 
цветение гиацинтов на следующий год.

Третий период – период покоя. В конце июля-начале 
августа все надземные части растения и корни его отми-
рают, сохраняется только луковица, в которой «созрева-
ют» замещающая почка и будущее соцветие. Последне-
му требуется интенсивное тепло, не меньше 25 градусов. 
На юге этих проблем нет – почва прогревается хоро-
шо. А если у нас луковицу оставлять в земле, на следую-
щий год цветочная стрелка хоть и вынесет соцветие, но 
цветки будут мелкие, недоразвитые. Так что приходит-
ся прогревание луковицы вести искусственно. По окон-
чании вегетации ее выкапывают и хранят на чердаке, в 
мансарде, где температура воздуха высокая. За неделю-
две до посадки ее переносят в домик, где прохладнее (18-
20 градусов), высаживают в сентябре, когда температура 
почвы достигнет 8-9 градусов.

Четвертый период – укоренение и зимний покой. До 
морозов луковица успешно окореняется, запасает пищу 
и засыпает. Зимуют гиацинты без укрытия, но в очень 
холодные зимы, когда почва глубоко промерзает, могут 
погибнуть зачатки соцветий. Для страховки не лишним 
будет поздней осенью прикрыть посадки листвой, пере-
гноем.

В принципе гиацинты могут расти везде – под кустар-
никами, на открытых площадках, соседствуя с тюльпа-
нами или другими первоцветами. Но если место им не 
подходит, цветение будет ущербным. Так что постара-
емся, подберем для этих цветов именно то, что им нуж-
но. А именно: участок с окультуренной почвой и щелоч-
ной реакцией (закисление снимается известкованием 
накануне). Внесем на 1 кв. м ведро перегноя, 100 г золы,  
60 г суперфосфата и 30 г сульфата калия. Высаживать 
гиацинты желательно в сухую погоду, прежде лукови-
цы дезинфицируют 15 минут в ярко-розовом растворе 
марганцовки, при необходимости обрабатывают фунги-
цидами. На дно бороздок или посадочной ямки насыпа-
ют песок с золой, устраивают луковицу на глубину, соот-
ветствующую трехкратной ее высоте, засыпают смесью 
песка, золы и земли. Хлопотно? Но такой прием обеспе-
чивает здоровье луковицы, полный комфорт на весь по-
следующий сезон.

Через две недели, когда растения укоренятся, можно 
дать жидкую подкормку комплексным удобрением, с на-
ступлением морозов замульчировать перегноем.

И в следующем сезоне гиацинт проявит себя во всей 
красе.

Тамара Малышкина.

У нас в саду растут полукультурки с очень 
вкусными яблочками. Но вот беда: чем даль-
ше, тем меньше урожай. Сын говорит, дело в 
том, что мы с дедом деревца не обрезаем, кро-
ны у них загущены, вот и не плодоносят. Умом 
понимаю, что это так, но вот какие именно 
ветки удалять, не знаю. Не подскажете?

Елена Сивакова, Кемеровский район.

Садоводы средней руки боятся обрезкой навре-
дить яблоне. Получается же наоборот: запущен-
ное, заросшее «лишними» ветками и волчками де-
рево становится малоплодным, да и срок жизни 
его сокращается.

Первое и главное правило: формирование кро-
ны надо начинать в первые годы жизни растения. 
И продолжать это делать каждый сезон – весной 

и осенью. Весной, до начала сокодвижения, как 
правило, удаляют подмерзшие, поломанные ветви, 
убирают загущающий прирост.

Летом обязательно удаляют волчки и делают 
прищипку (нормировку) прироста текущего года, 
чтобы древесина побега успела вызреть к зиме.

Осенью, до наступления заморозков, удаляют 
крупные засыхающие ветви, вырезают наиболее 
слабые из тех, что расположены слишком близ-
ко друг к другу. Также подлежат вырезке пропу-
щенные ненароком волчки и ветки, растущие под 
острым углом.

Места срезов следует обязательно замазать са-
довым варом или краской на масляной основе, 
чтобы заживление раны шло успешно.

Наглядное представление о том, как следует 
формировать крону, дает предлагаемый рисунок.
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